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D ans les 100 jours pour agir au 
service de la France, Macron relance 
le débat sur la lutte contre la fraude 
sociale qu'il a présenté comme un 

des marqueurs des futures orientations de sa 
politique.
Dans la foulée, Bruno Le Maire a haussé le ton 
et lancé une charge médiatique sur les chaînes 
télévisées, en pointant les projecteurs sur cette 
fraude sociale : « Nos compatriotes en ont ras 
le bol de cette fraude. Les contribuables n'ont 
aucune envie de voir que des gens puissent en 
bénéficier, le renvoyer au Maghreb ou ailleurs, 
alors qu'ils n'y ont pas droit ». 
Selon la gauche bien-pensante, Olivier Faure, 
secrétaire du PS, en tête : «  Des préjugés 
racistes. La fraude sociale vers l'étranger est-
elle révélée » ? Pourtant, une partie de cette 
fraude tient au non-respect du droit en matière 
d'immigration.
Les fraudes sociales et fiscales représentent 
un manque à gagner, estimé entre 80 et 100 
milliards d'€ par an.
Concernant la fraude sociale, l’État et les 

organismes de prestations sociales ont 
détecté 1,6 milliard d'€ en 2022. La fraude 
au recouvrement social en représente près de 
la moitié avec des redressements issus de la 
lutte des URSSAF contre le travail informel à 
hauteur de 788 millions d'€. 
En 2020, la Cour des comptes comptait 75,3 
millions d'assurés sociaux pris en charge 
pour 67 millions d'habitants. Dans sa dernière 
certification des comptes de la Sécurité 
sociale (2022), sur l'enveloppe de la protection 
maladie universelle, 2,5 millions de personnes 
sont bénéficiaires à tort car ne respectant pas 
les conditions d'activité ou de résidence stable 
en France.
Dans Le Figaro, Charles Prats, ancien 
magistrat de la Délégation nationale à la 
lutte contre la fraude, détaille les abus dans 
le domaine de l'immigration, une des causes 
majeures de la fraude sociale. « En matière de 
fraude aux cotisations et de travail illégal, le 
ministère des Finances sait que les secteurs 
les plus à risque sont aussi ceux qui emploient 
le plus d'étrangers sans titre de travail comme 

le BTP, la restauration, la sécurité privée ou la 
livraison à domicile. On y retrouve toutes les 
techniques illicites, faux documents français 
ou européens, détournement d'allocations 
par des immigrés illégaux sous couvert de 
faux papiers leur ayant permis de se faire 
frauduleusement immatriculer à la Sécurité 
sociale, principalement dans la construction. 
On ne pourra donc lutter efficacement qu'en 
luttant également contre l'immigration 
illégale ». 
En juillet, le gouvernement va serrer la vis sur 
les particuliers. Les allocations familiales et 
le RSA ne pourront plus être versés sur des 
comptes bancaires extra-européens et en 
septembre la durée de résidence en France 
pour percevoir le minimum vieillesse passera 
de 6 à 9 mois par an.
Pour le Haut conseil pour le financement de 
la protection sociale, si Bercy est ravi des 788 
millions redressés par l'Urssaf, on est encore 
loin des 6 milliards à récupérer, liés au travail 
dissimulé.

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.

2ÉditoÉdito

Juin 2023 - #188

Fraudes fiscales et sociales, combien ça coûte à la France ?
Directeur de la publication

Gilles Carvoyeur
redaction@presseagence.fr

Editorialiste
Bernard Bertucco Van Damme

Secrétaire de rédaction
Marie Bruel

redactionlalonde@presseagence.fr

Chef de studio
Laurent Monition

lographic@wanadoo.fr

Régie publicitaire 06 37 37 21 21
Prix au numéro : 1€

Bureau Métropole TPM
Greg Vuylsteker 

Bureau de Paris
Julien Azoulai corresp. permanent

Bureau Méditerranée
Porte des Maures

Nicolas Tudort
Alain Blanchot Photographe

Francine Marie

Photographes
Pascal Azoulai - Philippe Olivier

Olivier Lalanne - Laurent Monition
Éditeur et responsable de la publication - ADIM - 174 rue Eugène 

Baboulène - Bat. B - 83250 La Londe-Les-Maures
Dépot légal en cours - Impression La Provence

tiré à 10 000 exemplaires

de la porte des maures à la méditerranée

la gazette duVar



Juin 2023 - #188

ActualitésActualités 3
Assises de l'eau

François de Canson :
« La Région, va engager 800 millions d’€ »

Les effets du changement climatique ont un impact sur la 
ressource en eau. Les études prévoient une baisse du niveau 
des nappes et des débits dans les cours d'eau dans les années 
à venir de 15 à 30 %. Et, gérer la rareté hydrique fait partie de 
l'histoire de la région.

C oncrètement, le maître-mot de la 
politique régionale de lutte contre 
le changement climatique, c'est 

l'adaptation. Ainsi, le président Muselier a 
impulsé ces rencontres 
dans chacun des 6 
départements de la 
région autour de la 
problématique de l'eau. Et 
François de Canson a tout 
naturellement sollicité le 
président du Département. 
C'est à Draguignan que 
s'achevait cette tournée 
des territoires le 30 mai, 
avant les États Régionaux 
de l'Eau, à l'Hôtel de Région 
le 7 juin. Ces réunions 
visent à apporter des 
solutions concrètes avec 
les plus grands acteurs 
autour de la table. C'est 
la volonté de la Région et 
l'engagement de Renaud 
Muselier.

30 MILLIARDS d'€
En tant que vice-président 
de la Région Sud, 
François de Canson est 
particulièrement conscient 
des défis qui attendent 
les élus ces prochaines 
années  : «  Et maintenant, 
un nouveau challenge 
se dresse devant nous. 
Bien évidemment, nous 
n'avons pas attendu  ! 
À la Région, depuis le début de son mandat, 
le président Muselier a mis les impératifs 
climatiques au cœur de sa politique, une 
politique ambitieuse et volontariste d'adaptation 
au changement climatique. Depuis 2017, un 
tiers du budget est consacré à la politique 
« Une Cop d'Avance ». Aujourd'hui, la Région a 
été désignée région-pilote de la planification 
écologique en France, depuis la signature d'un 
protocole d'expérimentation État-Région avec la 
Première ministre, le 14 novembre dernier. La 
Région a voté le premier budget vert d'Europe, 
un budget 100% climat. Très concrètement, 
nous engageons 30 milliards d'€ pour le climat 
d'ici 2028 pour une écologie des solutions, des 
projets, mais jamais punitive ! En effet, il ne faut 
jamais opposer économie et écologie ».
Pour le maire de La Londe-les-Maures, les sujets 
de l'amont dans les Alpes ne sont pas les mêmes 

qu'en aval  : «  Parce que les risques dans les 
Alpes-Maritimes ne sont pas ceux du Vaucluse. 
Parce qu'une politique régionale ne peut se 
construire qu'en écoutant Provençaux, Alpins, 

Azuréens, qu'en respectant leurs impératifs et 
en tenant compte des conflits d'usage ».

INVESTISSEMENTS MASSIFS
Afin de s'approprier les bonnes pratiques, 
François de Canson a accompagné Renaud 
Muselier lors d'une mission de 3 jours en Israël, 
exclusivement axée sur la politique de l'eau.
« 3 jours en Israël pour s'approprier les bonnes 
pratiques du pays leader. Israël est un pays à 60 
% désertique et dont la population a décuplé 
depuis 1948. Confronté à une situation de stress 
hydrique, il est parvenu à devenir le pays leader 
mondial de l'eau. Il dispose assez d'eau pour 
lui-même et exporte notamment son savoir-
faire vers les pays en voie de développement », 
explique l'élu régional. 
«  Ce statut repose aussi sur une méthode, 
notamment avec des investissements massifs 

dans l'innovation et les réseaux. Nous, acteurs 
territoriaux, nous devons agir en responsabilité. 
C'est d'une approche dans sa globalité dont nous 
avons besoin qui laisse toute sa part à la sobriété 

et l'hydro-responsabilité dans nos domaines de 
compétence. Et, avec la solidarité entre amont 
et aval, entre agriculteurs et professionnels 
du tourisme, entre État et collectivités, entre 
usagers et aménageurs. 
Au niveau régional, nous agissons déjà ! Sur la 

modernisation des canaux et réseaux en faveur 
de l'hydraulique agricole, pour une irrigation 
contrôlée et garantie. Sur la nécessité de 
réutilisation des eaux usées, avec pour objectif 

de passer à 10% de réutilisation. Dans 
le Var, le potentiel est important avec 17 
stations d'épuration qui rejettent de l'eau 
dans la mer soit plus de 50 millions de 
mètres cubes par an. La réutilisation des 
eaux traitées du littoral permettrait ainsi 
de réduire la pression sur la ressource 
en eau du Verdon. Sur la mobilisation 
d'un Fonds d'adaptation au dérèglement 
climatique, doté de 5 millions d'€ par 
an, en complément de l’État, qui a déjà 
permis d'aider la commune de Savines-
le-Lac en 2022 pour compenser les effets 
de la sécheresse. Sur le lancement d'une 
campagne de communication régionale 
sur la sobriété concernant les usages, sur 
l'utilisation des fonds européens, avec un 
renfort de 20 millions d'€ du FEADER 
pour les réseaux hydrauliques et la mise 
en place des États départementaux et 
régionaux de l'eau ».
Cette nouvelle politique en faveur de 
l'eau nécessitera une mobilisation 
financière importante. La Région va 
engager 800 millions d'€ et la SCP jouera 
son rôle de leader en partenariat avec 
les gros opérateurs que sont SUEZ et 
VEOLIA, présents également en Israël. 
Cela supposera aussi de s'intéresser aux 
textes de loi, liés à la problématique de 
réutilisation des eaux usées. •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
En présence de :
Evence RICHARD, préfet du Var,
Jean-Louis MASSON, président du 
Département.

MISSION EN ISRAEL
Lors du périple en Israël, la Société du Canal de Provence, le bras armé de la Région en 
matière d'hydraulique, et MEKOROT, la compagnie nationale des eaux d'Israël, ont signé un 
partenariat. La mission a permis la visite de la principale usine de retraitement des eaux usées 
de la méditerranée à Shafdan qui traite chaque année 140 millions de mètres cubes et à celle 
d'un Kibboutz et de son centre d'innovation en irrigation intelligente, et le partage de savoir-
faire avec NETAFIM, société de services en irrigation. Elle s'est aussi intéressée aux solutions 
innovantes en matière d'énergie et d'eau dans l'hôtellerie. La politique d'Israël repose sur la 
désalinisation pour les usages en eau potable, la réutilisation généralisée des eaux usées à 
usage agricole et loisirs (parcs, jardins, stades, golfs…) puisque 90% des eaux usées traitées, 
des usages raisonnés via l'irrigation de précision et une sensibilisation des populations avec 
des foyers équipés en réducteurs de pression d'eau.



Commémoration de la Victoire du 8 mai 1945
Célébrer le 8 mai, c’est se souvenir

du sang versé pour la paix 
Le préfet du Var a présidé la cérémonie commémorative de la Victoire du 8-mai 
1945, en présence des autorités civiles et militaires, le 8 mai à Toulon.

En 1940, l’armée française est bousculée, 
ses lignes enfoncées, l’armistice 
demandée et la France connaît les 

affres de l’occupation. Seule, alors, la Grande-
Bretagne résiste. Des hommes, souvent isolés, 
répondent à l’appel d’un général inconnu 
qui a décidé de poursuivre le combat et s'est 
envolé pour l’Angleterre. C’est le lieu de refuge 
de toutes les résistances. Le 18 juin, la voix 

de Gaulle s’élève sur la BBC et appelle à la 
résistance toutes les forces françaises libres 
à l’intérieur. Les Maquis se forment dans tous 
les môles naturels et inaccessibles. Le 21 juin 
1941, la Wehrmacht attaque l’Armée Rouge. 
Le 7 décembre, c’est la destruction par les 
Japonais de la flotte américaine à Pearl Harbor.
La guerre est devenue mondiale ! •

Photos PRESSE AGENCE.
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Première dans le Var

La Londe-les-Maures renforce son partenariat
avec la gendarmerie

Le 26 mai, en signant une convention « sécurité » dans le cadre du 
dispositif « Petites villes de demain », François de Canson, maire 
de La Londe-les-Maures, a réalisé une première dans le Var.

À l'occasion de cette signature officielle, 
François de Canson a accueilli les 
principaux partenaires du programme 

«  Petite villes de demain  », à savoir Evence 
Richard, préfet du Var, David de Araujo, 
directeur Territorial de la Banque des Territoires 
et le colonel Guillaume Dinh, commandant le 
groupement de la gendarmerie du Var.

RENFORCEMENT DES ACTIONS
AVEC LA GENDARMERIE
« Le projet, inscrit dans la convention cadre, 
représente 19 actions pour un montant 
prévisionnel de 20,6 millions d’€ au service du 
développement territorial de la commune, de 
l’amélioration du cadre de vie, de la proximité 
des services publics avec les administrés. 
Mais ce qui était une avant-première, c'est la 
signature d'un contrat entre la commune, l’État 
et la gendarmerie nationale visant à optimiser les 
actions en faveur de la sécurité sur le territoire 
communal  », annonce François de Canson, 
président de la Communauté de communes 
Méditerranée Porte des Maures.
L'élu ajoute : « La sécurité de nos concitoyens ne 
doit pas être négligée et j’ai souhaité renforcer 
le partenariat entre la gendarmerie nationale et 
notre commune. Ce contrat tripartite, entre la 
préfecture du Var, la gendarmerie et la commune, 
s’articule autour du renforcement des actions 
déjà menées de concert entre les services ».
Concrètement, les domaines d’actions formalisés 
sont la prévention, avec la pérennisation du 
poste de référent sûreté, le développement de 
la vidéoprotection, l’engagement de la commune 
à intégrer les notions de sécurité dans tous 
ses projets, la prévention auprès des publics 
sensibles, l’occupation de la voie publique en 
partenariat avec la police municipale, la formation 
et sensibilisation des élus. Cela concerne aussi 
le contact, avec la mise en place des patrouilles 
dédiées au contact avec la population ou des 
populations ciblées (commerçants, associations, 
seniors).

COLLABORATION ACCENTUÉE AVEC LA 
POLICE MUNICIPALE 
Le contrat formalise également le partenariat, 
en poursuivant et renforçant la coproduction de 
sécurité, avec la police municipale avec laquelle 
il existe déjà une convention de coordination. Il 
s'inscrit dans le cadre du dispositif de gestion 
des événements et dans le dispositif des 
pouvoirs de police du maire. Enfin, la sécurité 
routière est le dernier axe avec la poursuite d’une 
mutualisation avec la police municipale sur les 
missions de gestion des flux et de lutte contre 
l’insécurité routière.
«  Nous n’avons de cesse avec l’équipe 
municipale et les services de mettre tout en 

œuvre pour que la commune reste un territoire 
d’exception, où il fait bon vivre, dans laquelle les 
services à la population soient toujours mieux 
présents et proches de nos habitants. La Londe-
les-Maures se veut toujours la commune du 
bonheur et du mieux vivre ensemble », poursuit 
François de Canson.
Sur le volet commerces de proximité, le 

premier magistrat insiste sur la nécessaire 
vitalité du cœur de ville. À ce titre, la Ville va 
poursuivre l’animation et l’accompagnement 
des commerces avec le manager de centre-
ville, dont l'action a déjà permis de restructurer 
l’association des commerçants et de retisser les 
liens entre commerçants, élus et habitants grâce 
à des programmes d’animations plus en phase 
avec la fréquentation commerciale et estivale. En 
outre, il assure la dynamique de l’application La 
Londe Commerces qui obtient des résultats très 
satisfaisants.

LA PROXIMITÉ, L'ADN DE LA COMMUNE
Mais pour François de Canson, la proximité c’est 
l’ADN de la commune  : «  Proximité entre les 
habitants, proximité avec les services publics, 
avec les commerces, les professionnels de 
santé… Cette notion nous tient très à cœur 
et c’est pourquoi, sans attendre la convention 

cadre, une des premières actions confiées 
au chef de projet a consisté à installer des 
Maisons France Services sur le territoire et plus 
particulièrement à la Londe-les-Maures mais 
aussi à Bormes-les-Mimosas et Pierrefeu-du-
Var. Ce déploiement rencontre un franc succès 
auprès de la population avec plusieurs milliers 
de nos concitoyens qui ont franchis les portes 

des Maisons France Services et qui ont été 
renseignés, orientés, conseillés. C’est un service 
que nous voulons pérenne, qui participe à la 
qualité de vie en cœur de ville avec des locaux 
réhabilités livrés à la fin de l’année ».
En effet, la qualité de vie se mesure à différentes 
échelles qui constituent des points d’attention 
particuliers : les services, les commerces, les 
espaces publics adaptés et de qualité avec un 
repositionnement de la nature en cœur de ville. 
À La Londe-les-Maures, la nature est aux portes 
de la ville, et depuis plusieurs années, la nature 
est encore plus présente. D'où la poursuite de 
la plantation d’arbres, de la végétalisation des 
espaces publics, et de la démarche volontariste 
de rendre toujours plus agréable et verdoyant le 
paysage urbain. 
« La signature de cette convention ne constitue 
que la première pierre à un édifice alliant, 
comme je le dis souvent, économie et écologie. 

La Communauté poursuivra son rôle d’animation 
du dispositif Petites villes de demain tout au long 
de sa mise en œuvre aux côtés de la commune 
et de l’ensemble des partenaires en fonction du 
déploiement des projets », ajoute le maire. 
Par exemple, la convention formalise les 
orientations visant à la complémentarité 
entre le centre-ville et les quartiers littoraux, à 
l’optimisation des stationnements périphériques, 
la réhabilitation du port et de ses commerces, 
ou à des actions en faveur des commerces 
de proximité. Elle facilitera l’organisation du 
développement économique de la commune 
avec le projet exceptionnel de réindustrialisation 
du site des Bormettes, et la création d’un pôle 
d’équipements publics. Enfin, le programme 
d’actions fera l’objet d’un suivi par un comité de 
pilotage qui se réunira une fois par an, voire plus 
en fonction de l’actualité des actions et de leur 
réalisation.  •

Photo Isabelle BENOIT.

À NOTER... 
QUELLE EST LA DÉCLINAISON DU 
PROGRAMME SUR LE TERRITOIRE 
COMMUNAL ?
Au total, le projet de territoire soutenu par 
le programme « Petites villes de demain » 
représente 19 actions pour un montant 
prévisionnel de 20,6 millions d’€ dont :
4,5 millions d’€ pour la commune,
6,5 millions portés par le privé,
7,7 millions apportés par la Région et l’État,
1,2 millions financés par la Communauté 
de communes, au titre des investissements 
localisés du projet de territoire en matière de 
développement économique, et 260 000€ 
déployés à l’échelle de l’intercommunalité 
pour l’habitat.
19 actions vont concourir à la dynamique 
du territoire :
Pour le développement du commerce de 
proximité, il s’agira de :
• La relance et de l’accompagnement de 
l’union commerciale,
• La création d’une charte des devantures et 
façades commerciales,
• La mise en place d’une OAP (Orientation 
d’Aménagement et de Programmation) 
centralité dans le PLU,
• Des actions de suivi et de veille sur les 
linéaires commerciaux.
Il vise aussi à rendre une ville plus 
fonctionnelle et agréable avec :
• Des aménagements en faveur de la 
signalétique et du jalonnement des aires de 
stationnement,
• Des travaux d’optimisation des parkings 
périphériques au cœur de ville et au port,
• Des travaux de requalification de la place 
Allègre et du Port.
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Saint-Mandrier-sur-Mer

Un saut en parachute aux couleurs du Bleuet de France
Le 8 mai, un saut de démonstration en parachute a été réalisé 
depuis un hélicoptère Panther de la flottille 36F, à l’initiative 
du Pôle Écoles Méditerranée (PEM) et du Commando Hubert, 
devant la mairie de Saint-Mandrier-sur-Mer, au profit de l’œuvre 
caritative Bleuet de France.

A vec ce saut de démonstration, le 
Pôle Écoles Méditerranée et le 
Commando Hubert ont manifesté un 

soutien spectaculaire à l’action du Bleuet de 
France, tournée vers les combattants et leurs 
familles. Ce saut en parachute aux couleurs 
du Bleuet et du drapeau tricolore, en marge 
des commémorations nationales du 8 mai, est 
un magnifique symbole des liens qui unissent 
la Marine nationale avec l'institution. La Ville 
de Saint-Mandrier et l’ensemble des services 
municipaux ont apporté leur soutien, permettant 
la réalisation de ce saut.

EXPERTISE
«  Trois parachutistes expérimentés du 
Commando Hubert ont réalisé ce saut complexe, 
à 1 200 mètres au-dessus d’une zone urbanisée, 
depuis un hélicoptère Panther de la Flottille 36F, 
implantée sur la Base d’aéronautique navale 
de Hyères. Un saut spécifique, à ouverture 
commandée et retardée (SOCR), en raison de 
l’espace d’atterrissage restreint, la place des 
Résistants de Saint-Mandrier, et des contraintes 
urbaines, qui met en valeur l’expertise du 
personnel du Commando  », raconte un officier 
de la Marine nationale.
Le soutien au Bleuet de France s’inscrit chaque 

année comme un temps fort pour le Pôle 
Écoles Méditerranée et le Commando Hubert. 
À l’approche du 11 novembre, le PEM ouvre 
ses portes à l’association locale des anciens 
combattants pour une collecte au profit du 
Bleuet. En 2022, la collecte s’est tenue sous 
différentes formes, et a permis de récolter la 
somme de 3 624 euros auprès des marins élèves 
et permanents. •

Photos Marine nationale.

À NOTER... 
Depuis plus de 100 ans, le Bleuet de France 
et l’Office national des anciens combattants 
et victimes de guerre (ONACVG), viennent en 
aide aux combattants d’hier et d’aujourd’hui, 
et à leurs familles. Abrité depuis 1991 par 

l'ONACVG, le Bleuet de France est, depuis le 
1er janvier 2023 un fonds de dotation, sous 
le contrôle d'un conseil d'administration 
formé des principales associations et 
fédérations nationales d'anciens combattants 
et de victimes de guerre, de l’ONACVG, des 
représentants des ministères des armées, 
du budget et des affaires sociales. Le Bleuet 
de France soutient, avec détermination et 
dévouement, les victimes de la guerre et 
du terrorisme, en levant des fonds et en 
recueillant les dons des Français afin de 
financer des actions sociales et d’honorer la 
mémoire de ceux qui sont morts pour notre 
pays. 
Comment soutenir le Bleuet ? 
En faisant un don en ligne ou lors des 
collectes sur la voie publique,
En le soutenant sur les réseaux sociaux 
(#jesoutienslebleuet), 
En portant le bleuet acheté sur la boutique 
en ligne. 
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La Garde

Max Bauer : « Que le Seigneur protège les agriculteurs
des aléas climatiques » !

À l'initiative de Max Bauer, président de la Coordination Rurale 
du Var, c'est en union de prières que le jeudi de l'Ascension, une 
messe était célébrée pour les horticulteurs et les maraîchers, à 
l'église de La Garde, en présence de Stéphane Rambaud, député 
du Var et Jean-Louis Masson, président du Département.

L' office était organisé dans le cadre des 
rogations.
«  Les rogations, c'est demander des 

prières d’intercession s’exprimant au cours de 
processions à travers la campagne, généralement 
lors des trois jours qui précèdent l’Ascension. On 
y demande à Dieu de bénir et faire fructifier les 
travaux des champs. Aujourd’hui, les Rogations 
n’ont pas la même importance qu’autrefois 
du fait du développement de la vie urbaine  », 
explique Max Bauer, qui lors de la messe a 
remercié les producteurs pour leurs offrandes.
Il ajoute : « Quelle belle cérémonie de bénédiction 
des fleurs et légumes. Merci au Père Louis-Marie 
Guitton et à tous les fidèles qui se sont joints 
aux prières. Merci aux petites mains pour avoir 

fleuries et décorées l'église de la Nativité et aux 
chanteurs pour l'animation musicale. 
Lors de la messe, nous avons confié les 
horticulteurs et les maraîchers au Seigneur, 
afin qu’il prenne soin de sa création, et que leur 
dur travail de chaque jour apporte la nourriture, 
embellissant, nos paysages, nos maisons.
Dans sa bonté, que le Seigneur donne la pluie 
bienfaisante pour la terre et les protège des aléas 
climatiques.
Quand la fatigue, les soucis, le désespoir 
découragent nos paysans, qu’ils perdent la foi, 
qu’ils mettent sur leur chemin des personnes qui 
les aident, les soutiennent et leur montrent son 
amour ». •

Photos Alain BLANCHOT.
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La Seyne-sur-Mer
L’IME Folke Bernadotte fête ses 50 ans

au service de l’inclusion
Le 12 mai, l’Institut Médico Éducatif (IME) Folke Bernadotte, à 
Tamaris, a fêté ses cinquante années d’existence. 

E vence Richard, préfet du Var, Nathalie 
Bicais, maire de La Seyne-sur-Mer, et 
Philippe Arcamone, président régional de 

la Croix-Rouge Sud, ont suivi la visite de Philippe 
Brua, directeur de l'IME.
«  Depuis sa création en 1973, l'IME Folke 
Bernadotte de la Croix-Rouge française offre 
un environnement éducatif stimulant et inclusif 
à des jeunes de 10 à 20 ans et plus avec 

déficience intellectuelle légère ou moyenne et 
troubles associés dont l'autisme. Ces jeunes 
sont principalement originaires de l'aire Ouest 
Toulonnaise et de la commune de La Seyne-sur-
Mer », explique Pauline Mollet, de la Croix-Rouge.

INSERTION SOCIALE ET PROFESSIONNELLE 
La jeune femme ajoute  : «  L'établissement 
axe son ambition sur l'insertion sociale et 

professionnelle des jeunes qui lui sont confiés. 
Avec 11 métiers enseignés, il a permis à plus 
de 500 jeunes d'être insérés durablement 
dans la vie active autant sur le plan social que 
professionnel. Le pôle Folke Bernadotte met en 
place différentes activités qui valorisent le jeune 
pour le rendre autonome. Ainsi, la création d'un 
Food truck, dans lequel les jeunes travaillent, 
grâce aux différents métiers qu'ils peuvent 
apprendre ou grâce à l'équithérapie ou des 
formations au PSC1 ». 
Cet anniversaire était l'occasion de célébrer les 
nombreuses réalisations accomplies au fil des 
années. Philippe Brua et son équipe, ont donc 
fait découvrir cet environnement exceptionnel 
pour l'apprentissage et le développement des 
personnes en situation de handicap.

Devant une centaine de visiteurs, Philippe Brua 
a mesuré le chemin parcouru  :« Ils étaient 48 
en 1973. Les voici 90 en 2023. Quatre-vingt-
dix jeunes et jeunes adultes, présentant une 
déficience intellectuelle légère ou moyenne, 
et troubles associés dont l’autisme, accueillis 
pour une vie autonome, épanouie, grâce à 
l’indépendance que permet le fait de travailler. 
En 2004, nous avons développé un Service 
d’éducation spécialisée à domicile (SESSAD), 
suivi en 2019 d’une entreprise adaptée (EA), 
spécialisée dans la restauration rapide, les 
produits traiteurs et boulangers ». 

ÉNERGIE ET IMAGINATION
Evence Richard a salué « l’énergie et 
l’imagination des acteurs de l’IME pour répondre 
conjointement aux besoins des personnes 
handicapées, des 150 entreprises partenaires et 
des clients de l’entreprise adaptée ».
À une époque où peu de structures offraient 
une réponse à l’inclusion, Nathalie Bicais a 
rappelé le rôle pionnier de l’IME : « Avant même 
la loi de 1975 pour l’éducation des personnes 
handicapées, votre établissement recevait des 
jeunes de 10 à 20 ans, qui accueille depuis 
septembre dernier le premier IME du Var intégré 
dans une école, à Léo-Lagrange ».
« Ce qui nous importe, c’est d’accompagner 
les jeunes dans leur capacité d’apprendre, 
de s’adapter et d’évoluer avec la société et le 
monde du travail », a conclu Philippe Brua.
L'institut est situé au 815 rue Professeur Raphaël 
Dubois (La Seyne-sur-Mer).  •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
En présence de :
Joseph MULE, conseiller départemental, 
Simone LONG, présidente départementale 
de la Croix-Rouge française, 
Cheikh MANSOUR, adjoint délégué à la 
politique de la ville, 
Christine SINQUIN, adjointe déléguée à 
l’environnement,
Véronique LEPORTOIS, adjointe déléguée 
aux affaires sociales.
Et de nombreuses entreprises (CNIM, 
PHAR83, AVATH, etc.).



Juin 2023 - #188

9MétropoleMétropole
La Seyne-sur-Mer

 À la cité Berthe, la police interpelle 37 personnes
et libère 12 logements squattés 

Le 17 mai, une opération coordonnée de police s’est déroulée 
dans le quartier de la cité Berthe, sous l’autorité du préfet du 
Var et sur réquisition du procureur de la République de Toulon.

L a cité Berthe, qui compte 10 370 
habitants, est classée en Quartier de 
reconquête républicaine (QRR) depuis 

2021, Quartier politique de la Ville (QPV) et se 
trouve en zone de sécurité prioritaire (ZSP). En 
proie au trafic de stupéfiants, le cadre de vie 
dans ce quartier se détériore : dégradations, 
insécurité, violences urbaines…
Face à cette situation, 
l’opération judiciaire 
d’ampleur, menée du 9 au 17 
mai, s’inscrivait dans le cadre 
d’une approche globale pour 
permettre aux habitants de 
se réapproprier le quartier. 
À l’issue de cette opération, la 
quasi-totalité des immeubles 
ont été inspectés.

37 INTERPELLATIONS
«  Cette opération est 
l’aboutissement d’une 
préparation de plusieurs mois 
avec l’ensemble des services 
mobilisés : le parquet de 
Toulon, les services de l’État 
(Direction départementale de 
la sécurité publique, Police 
aux Frontières, inspection 
du travail, protection des 
populations, Direction 
départementale des Finances 
Publiques), la mairie de La 
Seyne, le bailleur social Toulon 
Habitat Méditerranée, sans 
oublier le secteur associatif 
qui aura également son rôle à 
jouer dans un avenir proche », 
a indiqué Evence Richard, 
préfet du Var, à l'occasion d'un 
bilan.
« Déjà le 9 mai, une première 
opération judiciaire avait visé au démantèlement 
d’un point de deal au bâtiment le SESAME 3. 64 
policiers ont mené cette opération qui a permis 
d’interpeller 6 individus, dont 5 pour trafic 
de stupéfiants, dont la plupart ont fait l’objet 
d’un déferrement, de saisir 800 grammes de 
cannabis, d’établir 38 verbalisations », a ajouté 
le préfet.
Au-delà de l’action judiciaire ciblée, des 
opérations judiciaires de grande ampleur ont 
été menées durant 8 jours, sur l’ensemble du 
quartier, dans le but d’assainir la situation dans 
la cité. Jusqu’à 114 fonctionnaires de polices 
municipale, départementale et de CRS ont été 
mobilisés, ainsi qu’une dizaine d’agents d’autres 
services de l’État. 
Ainsi, la mobilisation des fonctionnaires de 
la police nationale a permis de procéder au 

démantèlement de points de vente de stupéfiants 
et à la saisie de 14,2 kilogrammes de produits 
(cocaïne, cannabis, herbe), à l’interpellation de 
37 individus, dont 18 pour trafic de stupéfiants, 
à une visite systématique des caves et des 
appartements vacants des immeubles afin 
d’assurer leur sécurisation, à l’évacuation de 
25 appartements squattés dans le cadre de 

l’octroi du concours de la force publique, au 
désencombrement des parties communes en 
lien avec le bailleur social, à l’évacuation de 
24 véhicules ventouses en lien avec la police 
municipale.
Enfin, dans le cadre du comité départemental anti-
fraude, une quinzaine de commerces installés au 
sein du quartier ou aux abords immédiats ont 
fait l’objet de contrôles par les services de la 
police aux frontières, de l’inspection du travail, 
de l’inspection des finances publiques et de la 
protection des populations.

EXPULSION DE 12 LOGEMENTS SQUATTES
Par ailleurs, une opération d’ampleur a été menée 
dans le bâtiment Les Vignes 4. À l’image de 
l’opération organisée dans l’immeuble Abricotier 

3 en octobre 2022, les forces de l’ordre ont 
procédé à l’expulsion de 12 logements squattés 
au bâtiment les Vignes 4.
Près de 87 personnels de la sécurité publique 
et de la police municipale ont été mobilisés, 
assistés par des CRS, ainsi que des agents des 
services de l’État.
« Les occupants ont quitté les lieux dans le calme 

après que les policiers, accompagnés d’huissiers 
leur ont signifié leur expulsion. 16 personnes 
dont 7 enfants ont pu bénéficier d’une solution 
de relogement d’urgence, proposée par le 
service intégré d’accueil et d’orientation mobilisé 
sur place.
Le bailleur social a procédé au murage des 
logements qui étaient jusqu’alors squattés et 
s’est engagé à mettre en place un gardiennage 
du site, dès l’opération d’expulsion effectuée.
Ainsi, avec l’opération d’évacuation de squats 
menée au mois d’octobre sur l’Abricotier 3 et 
celle menée ces dix derniers jours, près d’une 
soixantaine de logements ont pu être libérés 
sur l’ensemble du quartier avec le concours 
de l’État, sans compter les reprises régulières 
d’appartements menées conjointement entre 

la police nationale et le bailleur social, ce qui 
doit permettre une remise en état des parties 
communes et des logements par le bailleur », a 
encore indiqué Evence Richard.
Enfin, cette opération est amenée à se 
poursuivre, notamment avec le maintien de 
policiers pendant plusieurs jours.

En parallèle, dans le cadre 
de la politique de la ville, des 
actions de cohésion sociale 
subventionnées par l’État vont 
être mises en place.
Ainsi, il sera organisé, grâce 
aux acteurs associatifs, 
jusqu'à septembre, des actions 
permettant aux habitants de 
participer à la réappropriation 
de leur quartier, notamment par 
le biais d’actions culturelles et 
festives ou l’organisation de 
tables citoyennes.
L’objectif est de remettre 
en état les espaces de vie 
notamment par des opérations 
quartier propre et de lancer des 
actions pour renforcer le lien 
police/population.
Alors qu’il s’agit de la 
quatrième opération de ce type 
menée dans le département 
depuis le début de l’année, 
grâce au concours des CRS 
mis à disposition du préfet 
par le ministre de l’Intérieur, 
de nouvelles actions vont être 
engagées au profit d’autres 
quartiers, en lien avec le 
procureur de la République 
territorialement compétent. •

Photo Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
UN BILAN PARTICULIÈREMENT POSITIF :
• 2 procédures pour dissimulation de salarié 
et emploi d’étranger sans titre ont été initiées 
et 3 étrangers en situation irrégulière ont été 
placés en retenue administrative en vue de 
faire l’objet d’une mesure d’éloignement ;
• 4 procédures d’avertissement vont être 
engagées à la suite à des irrégularités 
constatées en matière d’hygiène et 
d’informations aux consommateurs ;
• 2 procédures de mise en demeure vont 
être initiées pour défaut d’hygiène ;
• 1 fermeture administrative va être 
prononcée pour des défauts hygiène 
majeurs, après une injonction préalable.
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TVT Innovation
Avec VEOLIA, un challenge autour de l'éco-innovation

Partenaire historique et incontournable dans le développement 
et le soutien des programmes en matière d'innovation sociale 
et sociétale, le groupe VEOLIA est essentiel à la réussite des 
actions de TVT Innovation. 

S on expertise se traduit en particulier sur 
plusieurs thématiques (développement 
durable, transition énergétique, 

économie circulaire, recyclage et préservation 
des ressources et des milieux dont le milieu 
aquatique et maritime). Le partenariat avec 
VEOLIA permet à TVT Innovation d'atteindre des 

objectifs plus ambitieux en termes de pertinence 
et maturité des solutions, d'accès aux marchés 
et de financement de projets.

MENTORS ET CRÉATEURS DE PROJETS
«  L'implication dans des projets communs est 
source de créativité, de motivation et d'innovation 
pour les deux parties. Cette collaboration se 
traduit dans le cadre de conventions, et d'une 
forte implication des équipes de VEOLIA en tant 
que mentors et créateurs de projets pour le 
territoire  », témoigne Olivier Cavallo, directeur 
territorial Var de VEOLIA.
Il ajoute : « 2023 va marquer le lancement d'un 
nouveau Challenge Eco-innovation, intégrant de 
nouveaux défis et une phase d'expérimentation 
de 6 mois, la poursuite de CityLab, avec la 
poursuite du Kit Smart Building en 2023-2024 
avec plusieurs modalités permettant de le 
déployer au sein de bâtiments publics ou privés, 
et en menant plusieurs opérations conjointes ».
Dans le cadre de ce partenariat historique, les 
deux entités ont lancé un nouveau challenge en 
direction des acteurs économiques et associatifs 
qui souhaitent développer des projets contribuant 
à la transition écologique du territoire. 

CHALLENGE ÉCO-INNOVATION
En 2023, le programme EcoMasterclass 
évolue en un Challenge Eco-Innovation, en 

partenariat avec RETIS et l'ADEME, avec une 
phase supplémentaire d'accompagnement 
des projets lauréats pour la mise en oeuvre, 
l'expérimentation et la structuration dans le 
temps, courant 2024.
«  TVT Innovation, en lien avec la Métropole 
TPM, VEOLIA et leurs partenaires vont faire de 

l'Eco-Innovation un dispositif d'open innovation 
permettant d'accompagner des projets à impact 
et structurants sur le long terme, répondant aux 
enjeux de la transition écologique du territoire. 
3 filières sont à l'honneur pour cette première 
édition, à savoir la Ville Durable, la Silver 
Économie, le Tourisme et les ICC (Industries 

Culturelles et Créatives) », 
précise le directeur de TVT 
Innovation.
«  Ainsi, TVT va s'appuyer 
sur une plate-forme 
dédiée au Challenge pour 
valoriser le concept, les 
documents ressources, les 
projets innovants, le talent 
pool impliqué et le jury. 
Un Appel à Manifestation 
d'Intérêt identifiera 8 à 
10 porteurs de projet, le 
Challenge Eco-Innovation 
se déroulant en 2 phases. 
Tout d'abord, une phase 
de coaching incluant des 
sessions individuelles 
et collectives, et se 
terminant par un 
Showroom des solutions 
innovantes et une remise 
de prix. Puis, une phase 

d'accompagnement à l'expérimentation et à 
l'accélération du process de mise en marché, 
via un programme d'accélération dédié. Le 
Challenge s'adresse à des start-ups et jeunes 
entreprises en création, des entreprises de 
service et entreprises industrielles, des étudiants 
et étudiants entrepreneurs et des associations », 
ajoute le directeur.
Une dotation de 15 000€ permettra de faciliter 
l'expérimentation des projets. Les candidats 
retenus bénéficieront de retours constructifs 
sur leurs projets par des experts qualifiés et 
participeront à une rencontre privilégiée avec 
des acteurs de grands groupes nationaux, en 
profitant également d'un mentorat spécifique et 
personnalisé. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
LE CALENDRIER DU KICK OFF DU 
CHALLENGE :
Appel à projet jusqu'au 17 juillet (dépôt des 
candidatures sur la plate-forme dédié au 
Challenge www.tvt.fr),
Coaching individuel et collectif des projets 
sélectionnés (septembre – novembre 2023),
Jury final, remise des prix (décembre 2023),
Phase d'expérimentation (janvier à mai 
2024).
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“Ici, nous avons tout : le soleil, la neige, la mer, la montagne,  
le travail et les universités, les villes et les villages, 

 les industries et les PME, les pôles hospitaliers et de recherche,  
les hommes et les femmes, rien ne manque.  

Ici, rien n’est comme ailleurs !”

Renaud Muselier
Président de la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur

Président délégué de Régions de France
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Les récipiendaires

Des acteurs du monde sportif et associatif distingués par le préfet 

Faire pratiquer le sport au plus grand nombre

Le 5 mai, à l'occasion de la cérémonie de la remise des Médailles de la 
Jeunesse, des Sports et de l’Engagement associatif du département, Evence 
Richard a distingué des sportifs et des dirigeants associatifs méritants.  

C haque année, la cérémonie est 
organisée en collaboration avec le 
Comité Départemental des Médaillés 

de la Jeunesse des Sports et de l’Engagement 
Associatif du Var (CDMJSEA Var). Elle a mis 
à l’honneur des sportifs et des dirigeants 
associatifs investis de manière exemplaire 
durant de nombreuses années au service du 
Sport de la Jeunesse, de l’Éducation Populaire et 
de la Vie Associative pour prétendre à l’échelon 
d’une des trois médailles.
« Ainsi, il faut avoir au moins 6 ans d’engagement 
associatif pour la médaille de bronze. Pour 
la médaille d‘argent, il faut être titulaire de la 
médaille de bronze depuis au moins 4 ans, soit 
10 ans minimum d’engagement. Pour la médaille 
d’or, il faut être titulaire de la médaille d’argent 
depuis au moins depuis 5 ans, soit 15 ans 
minimum d’engagement. Les promus sont issus 

de tous les territoires du Var et représentent une 
très grande diversité d’activités associatives  », 
précise Jean-François Ceccarelli, président du 
Comité du Var.

BÉNÉVOLES
Il ajoute  : «  Par ailleurs, le Comité exerce sa 
compétence par délégation de la fédération 
Française des Médaillés de la Jeunesse et des 
Sports et de l’Engagement Associatif. Il œuvre 
pour les actions en faveur du mouvement sportif, 
socio-éducatif, de la jeunesse et de l’éducation 
populaire. Ses licenciés, issus du milieu sportif 
et socio-éducatif, se mettent bénévolement 
au service des instances publiques, sportives, 
associatives, et socio-éducatives pour les 
actions dirigées vers le mouvement Jeunesse et 
Sports ». 
Enfin, le Comité fait la promotion du sport 

et du bénévolat, conformément à la charte 
de déontologie de la FFMJSEA et regroupe 
les personnes titulaires d’une distinction 
officielle décernée par le Ministre en charge 
de la Jeunesse, des Sports et de l’Engagement 

Associatif (ou distinctions antérieures similaires) 
et les personnes reconnues et honorées par la 
Fédération.  •

Photo Alain BLANCHOT. 
CDMJSEA
Le Ravel 3 – 13, avenue Amiral Ravel – TOULON.

Le Comité Départemental des Médaillés de la Jeunesse des Sports et de 
l’Engagement Associatif du Var (CDMJSEA Var) vise à promouvoir le sport et 
le bénévolat, conformément à la charte de déontologie de la FFMJSEA. 

I l regroupe toutes les personnes titulaires 
d’une distinction officielle décernée par 
le Ministre en charge de la Jeunesse, 

des Sports et de l’Engagement Associatif 
(ou distinctions antérieures similaires) 
et les personnes reconnues et honorées 
par la Fédération. Il fait la promotion de la 
reconnaissance sociale des actions de bénévolat 
et d’engagement associatifs et maintient et 
développe les liens de solidarité et d’amitié.
En outre, le CDMJSEA organise l’entraide et 
l’assistance auprès de ses membres, des sportifs 
dans le cadre de ses œuvres sociales.

Son objectif est également de faire pratiquer 
le sport au plus grand nombre, de susciter un 
bénévolat au service des sports, de la Jeunesse 
et de l’Engagement Associatif, dans l’esprit 
le plus large, le plus ouvert, de participer à la 
promotion des quantités physiques et morales 
constituant le fondement des activités sportives.
Enfin, il intervient auprès des pouvoirs publics 
et des organismes sportifs, socio-éducatifs et 
des mouvements d’éducation populaire, des 
associations, pour appuyer toute action et tout 
projet en faveur de l’intérêt général. Et, il soutient 
toute action pour la valorisation du bénévolat 
menée en direction de la Jeunesse, des Sports 
et de l’Engagement Associatif. •

Photo Alain BLANCHOT.

MÉDAILLES OR 2021
Janvier 
• ANASTASI Christian (OLLIOULES)
Juillet 
• EVEN Alain (TOULON)
Janvier 
• BALLESTRA Robert (TOULON)
• CHAUSSIN- DALLEU Patrick (GARÉOULT)
• DUVAULT Alain (LA SEYNE)
Juillet 
• HATRET Michel (OLLIOULES)
• OUESLATI Chokri (TOULON)
• PAUGOIS Yves (LA SEYNE)
Janvier 
• ROSAY Josiane (TOULON)

MÉDAILLES ARGENT 2021
Juillet 
• BALDET Louis (TOULON)
Janvier
• BARRIN Louis (OLLIOULES)
• BERTRAND Roger (LE BEAUSSET)
• DELPLACE Marthe (LA GARDE)
Juillet 
• GALLAND François (TOULON)
• KAÏOUN Jean-Jacques (LA SEYNE)
Juillet 
• LANGENDORF Gérard (TOULON)
• LEPINE François (LA SEYNE)
• MOREL Thann (LA SEYNE)
• REBOUX Claudine (LA SEYNE)
• REICH Anne (LA GARDE)
• SANTERNE André (BRAS)
• TENDIL Denis (LE PRADET)

MÉDAILLES BRONZE 2021
Juillet 
• ALLAIS André (FLAYOSC)
• BUFFARD Alain (LA SEYNE)
Janvier 
• BONZY Dominique (Mme) - (TOULON)
Juillet
• CAYMARIS Claude (DRAGUIGNAN)
Janvier 
• CHAROLOIS Nicolas (LE LAVANDOU)
• CORNET Pierre (DRAGUIGNAN)
• DEL TAGLIA Richard (TOULON)
• DOERR -GERMAIN Chantal (TOULON)
• DUPOUY Raphaël (LE LAVANDOU)
Juillet
• DEYDON François (TOULON)
Janvier
• DZIKOWSKI Angélique (PIERREFEU)
• FERRERO Claude (SIX FOURS)

MÉDAILLES BRONZE 2021
Juillet 
• FORLINI Jean-Marc (SAINT RAPHAËL)
• FARCE Fabien (SIX FOURS)
Janvier 
• FOURNIER Serge (ROCBARON)
Juillet 
• FRELON Frédérique (Mme) - (FLAYOSC)  
Janvier 
• FOUQUE-BLANC Guilaine (TOULON)
• GASPERINI Joël (SIX FOURS)
• GATTULLO Joël (La CARDIÈRE)

• GHIDUCI-BOUCTON Nicole (LE LAVANDOU)
Juillet 
• GOBERT Christophe (LA MOUTONNE)
• GONTIER Denis (GIENS)
• HEMERY Rolande (PIERREFEU)
Janvier 
• HERGAT Martine (HYÈRES)
• JORDAN Jean – François (SAINT TROPEZ)
Juillet 
• LEYRET Robert (SAINT RAPHAËL)
• MANNI Claude (COLLOBRIÈRES)
Janvier 
• MAXIME Jean- Claude (FRÉJUS)
Juillet 
• MERCIER Alain (TOULON)
Janvier
• NICOLAS Pascal (TOULON)
Juillet
• ORTEGA Jean –Yves (LA GARDE)
Janvier 
• PIANA Aurore (NÉOULES)
• PIRONNEAU Éric (TOULON)
Juillet 
• SMARRITO Marc (LA GARDE)
Janvier 
• SOBIE Serge (LA VALETTE)
Juillet 
• SUREAU André (TOULON)  
• TROTOBAS Caroline (LE CASTELLET)
• VERNIER Pierrette (DRAGUIGNAN)
• YVED Philippe (SAINT AYGULF)
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Des opérations  
d’envergure pour  
un chantier hors norme

2 ans nous séparent du lancement opérationnel du chantier, 
au printemps 2021. Depuis, les travaux ont pris place dans 
le paysage urbain de l’Est toulonnais. Phase après phase, 
le chantier avance ; l’occasion de faire un point global avec 
Salvador Nunez, Directeur opérationnel.

Salvador NUNEZ, 
Directeur Opérationnel

« Du chemin a été parcouru, beaucoup de travail mis en 
œuvre ; le planning est respecté et les choses avancent 
correctement. C’est le portrait rapide que nous pouvons 
dresser du chantier à date, quasiment à mi-parcours.

Nous pourrions nous en satisfaire, mais comme je le répète à 
mes équipes, il est important de rester humble. Un chantier 
à l’heure, ce n’est pas de la chance, c’est le résultat du 
travail de tous. Une première moitié du parcours est désormais 
derrière nous, les structures ici et là ont émergé, l’infrastructure 
finale commence à se dessiner de manière plus évidente. Pour 

autant, il reste encore beaucoup de travail à fournir et étant donné le peu de 
place et les contraintes en présence, restons vigilants et attentifs jusqu’au bout.

Nous continuons à suivre les opérations de très près, l’objectif est de 
rester au même niveau d’engagement, d’implication et de rigueur. 
Nous restons attentifs aux éventuels effets perturbateurs des travaux sur 
le  trafic, jour après jour, nous adaptons ce qui peut l’être. Sur ce sujet, nous 
ne pouvons pas agir seuls et le travail mené avec les collectivités et leurs 
services techniques portent ses fruits ; l’ensemble des actions menées 
conjointement nous permettent de maintenir un trafic très peu dégradé, voire 
pas dégradé par rapport à la situation avant travaux. Nous mettons toutes  
les forces disponibles et nécessaires à disposition pour agir et réagir, et 
parfois entreprendre de nouvelles solutions. Et j’invite tous les usagers de 

Benoît Malon / La Palasse
•  L’élargissement du pont de l’échangeur de La Palasse se poursuit : 

le mur de soutènement, nécessaire pour renforcer les appuis, a été 
finalisé et les poutres métalliques qui constitueront la partie plane du 
pont sont mises en place. Avant l’été, les équipes viendront remplir 
de béton la structure métallique et former ainsi la dalle. Après la 
réalisation de l’étanchéité, la mise en place des dispositifs de sécurité 
et de la nouvelle chaussée, le pont sera mis en service début 2024.

•  Au Nord, dans le sens Nice/Toulon, la quasi-totalité des écrans 
acoustiques borde désormais l’autoroute A57. Au Sud, l’élargissement 
se poursuit pour modifier la bretelle de sortie de l’échangeur de  
La Palasse et créer les fondations des futurs écrans acoustiques.

www.a57-toulon.fr

Les opérations se sont multipliées sur l’ensemble  
de la zone en travaux. Tour d’horizon des étapes  
en cours et à venir.

Les avancées du chantier 
secteur par secteur

Toutes les informations et actualités du chantier, régulièrement mises à jour.  
Découvrez la page spéciale travaux pour connaître le détail des opérations en cours par secteur.

l’A57 à prêter attention et à respecter les consignes dans les zones de travaux,  
c’est primordial pour la sécurité de tous, usagers et compagnons du chantier.

Je vais faire simple : à ce stade, nous ne sommes ni en avance, ni en 
retard, nous sommes à l’heure et à l’endroit où nous avions prévu d’être.  
On s’attache à respecter cela, à tenir nos engagements.

L’idée qui est la mienne, est d’être au plus près des gens, d’être en amont 
et de préparer les choses du mieux possible, j’imagine que cela participe à 
ce que les choses se passent relativement bien. Rien n’est jamais parfait, 
mais prévenir au plus tôt, se déplacer pour aller informer les riverains d’une 
opération particulière, faire l’effort d’une information en proximité, nous  
le devons aux habitants du secteur, aux riverains. Rendre les travaux tolérables 
est un enjeu au quotidien.

Dès que l’on peut améliorer les choses, nous le faisons ; plusieurs années de 
travaux, c’est long, faire et avancer est une nécessité, mais faire les choses 
du mieux possible est notre objectif. Par exemple, la réalisation des écrans 
acoustiques habituellement est planifiée en fin de chantier ; le fait de les avoir 
commencé rapidement permet de gagner 2 ans de nuisance en moins pour 
les riverains ; cela nous complique la tâche en termes de coordination mais 
le gain est loin d’être neutre pour les riverains.

Un premier gros morceau est derrière nous désormais, mais le chemin n’est 
pas fini, de grandes phases s’annoncent encore et nous entendons mener  
la suite de la même manière. »
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Sainte-Musse
•  Depuis quelques mois, les travaux se concentrent entre les deux 

sens actuels de circulation et au-dessus de la voie ferrée. Pour les 
phases plus complexes, les travaux de nuit se font sous fermeture de 
la voie ferrée, permettant aux équipes de travailler en toute sécurité. 
Ces créneaux ont été négociés avec la SNCF depuis plus de 4 ans 
maintenant, et sont actualisés selon l’avancement.

•  Tandis que les nouvelles fondations se construisent, une partie de 
l’ancien pont a été découpée fin mars, au-dessus de la rue André 
Blondel, par hydrodémolition ( jet d’eau à très haute pression qui 
vient briser le béton armé). 

•  La pose des poutres métalliques et des ferraillages, qui forment 
le squelette de ce nouveau pont, est achevée. D’ici à cet été, le 
raccordement à l’autoroute existante et la réalisation de la nouvelle 
chaussée seront effectués.

•  À l’issue, la structure élargie accueillera à nouveau le sens  
Nice/Toulon. Le démontage du pont provisoire, situé au Nord, sera 
opéré durant l’été, suivi de la remise en état du secteur Sainte-Musse 
(la rue André Blondel et les voies bus).

•  La construction de la nouvelle passerelle piétonne, supprimée pour 
les besoins du chantier, est achevée. C’est une structure métallique 
de 76 tonnes qui a été posée à la fin du mois d’avril, mesurant  
82 mètres de long et 3,50 mètres de haut. Elle est reliée aux deux 
quartiers, côté Palasse et côté Sainte-Musse, grâce à des rampes 
d’accès accessibles à tous, y compris aux personnes à mobilité réduite. 
Sa remise en service est prévue pour l’été 2023.

•  Entre Sainte-Musse et Tombadou, la pose des écrans acoustiques 
est déjà complète au Sud, et quasiment finalisée au Nord.

Le scénario d’élargissement intègre des solutions pour l’accueil des transports en commun sur l’A57.  
Un projet inédit, une première sur le réseau Escota en région Sud Provence.

Au-delà de la création d’une voie supplémentaire dans chaque 
sens de circulation, une bande d’arrêt d’urgence sera aménagée 
de manière à être circulée par les bus et autocars (la largeur sera 
de 3,50 m contre 3 m habituellement). Ainsi, en cas de trafic dense, 
 les transports en commun pourront emprunter cette voie. 

Les travaux prévoient également la création de deux arrêts de bus. Ils 
permettront à terme la liaison avec un pôle d’échanges multimodal dans 
le quartier de Sainte-Musse, constitué de la nouvelle halte ferroviaire et 
des lignes de bus dans le cadre du futur Transport en Commun en Site 
Propre (TCSP). L’intermodalité bus/train/autoroute deviendra ainsi une 
réalité au service des mobilités du quotidien pour les habitants du territoire. 

Les arrêts de bus (un dans chaque sens de circulation) seront aménagés 
dans des espaces dédiés, séparés du trafic des véhicules circulant sur 
l’autoroute par des dispositifs de sécurité en béton d’une hauteur de 
1,80 m. Les usagers des transports en commun pourront y accéder via 
des rampes d’accès adaptées aux personnes à mobilité réduite. 

Nous reviendrons bientôt sur les modalités d’exploitation : lignes concernées, 
horaires et fréquence, encore en cours de définition au niveau des 
collectivités.

Des arrêts de bus sur l’autoroute

BAU aménagée et futurs arrêts

TOULON / NICE

NI
CE

 / 
TO

UL
ON

Stade Léo Lagrange

Accès PMR

AGPM Hôtipal de 
Sainte Mussse

Accès PMR

Voies bus (futures voies BHNS)

Halte ferrovière /
futur pôle multimodal

Voies SNCF
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Tombadou
•  Le plus grand bassin de protection de l’opération A57, qui permettra de 

stocker et traiter 2500 m3 d’eau, a connu d’importants avancements. 
Située au Sud de l’échangeur, la structure en béton a pris de la hauteur, 
- la « boîte » est désormais fermée -, les opérations d’étanchéité sont 
en cours. Ensuite, de la terre sera mise en place autour et au-dessus 
de cette structure, la masquant, et permettant de créer, dans une 
prochaine étape, un nouveau giratoire en sortie de la bretelle de 
l’échangeur de Tombadou.

•  Concernant le nouveau pont, depuis le début de l’année, les phases se 
sont enchainées. La nouvelle structure est bien visible, notamment lors 
des passages sur l’autoroute : il devrait être opérationnel d’ici début 
2024. La démolition de l’ancien pont interviendra au 1er trimestre 2024.
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Cinq « grignoteuses » entrent en action ! Il s’agit de pelles 
mécaniques équipées de pinces qui viennent broyer le béton et 
l’acier, grignotant ainsi peu à peu le tablier.

Démolition des murs d’extrémité. En parallèle,  

les 600 m
3

 de gravats sont évacués par camions vers 

la base vie du chantier.

Tous les gravats et  

le matelas de protection  

ont été enlevés au petit  

matin avant une importante 

phase de nettoyage de  

la chaussée.  

Avant la réouverture,  

un dernier contrôle  

permet de vérifier que  

tout a été retiré. 

21h
0
0

22h30

11h00

7h00

3
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Retour en images sur la déconstruction intervenue 

dans la nuit du samedi 11 au dimanche 12 février.

Découvrez la 
déconstruction  
en vidéo par ici !

•  Depuis le 23 novembre dernier, la circulation de la rue Eugène Blanc enjambant l’A57 
emprunte le nouveau pont. Le gabarit de l’ancien pont n’était pas compatible avec les 
dimensions de l’A57 élargie. À terme, un second pont existera en parallèle du premier 
(dont la construction a débuté), et les sens de circulation seront ainsi répartis entre 
les deux. Cela permettra d’assurer des échanges plus fluides entre le Nord et le Sud 

de la commune de La Valette-du-Var, et de disposer de suffisamment 
d’espace pour permettre des voies dédiées aux mobilités douces 
(piétons et vélos).

•  La construction du nouveau pont commence tout juste, et il sera 
opérationnel mi-2024.

Les Fourches
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La Bigue / Pierre Ronde
•  La réalisation des nouvelles chaussées au Sud a été faite 

sur le premier trimestre. La zone est encore signalée par 
de la peinture jaune au sol car cette partie est encore 
dans une configuration provisoire. 

•  Au Nord, tous les anciens écrans acoustiques ont été 
démontés, libérant la zone pour réaliser les fondations 
et les futurs écrans. 

•  La passerelle piétonne a été déconstruite dans la nuit 
du 11 au 12 mars. La reconstruction en lieu et place de 
l’ancienne débute ; d’une longueur de 40 m sur 3,5 m de 
large, elle sera opérationnelle à la fin 2023.

La Bigue
•  La construction du nouveau pont débute, la pose des 

poutres est prévue dans le courant de l’été en vue d’une 
mise en service d’ici la fin de l’année. 

•  La nouvelle bretelle d’accès à l’autoroute A57 en direction 
de Toulon est ouverte dans sa configuration définitive. 

•  La création d’une contre-allée appelée « shunt » 
est en cours, et permettra aux usagers venant de la 
route du Revest de rejoindre directement l’avenue du  
11 Novembre et le centre-ville sans passer par le giratoire 
en sortie d’autoroute. Une fois réalisée, l’avenue du  
11 novembre, actuellement en sens unique, repassera 
à double sens à l'automne 2023.

•  Les 2 bassins, situés dans les boucles de l’échangeur,  
sont terminés.

•  Les aménagements paysagers ont été réalisés au niveau 
du lotissement du Clos des Oliviers, aux abords des 
écrans acoustiques et de la piste cyclable. En concertation 
avec la commune, ce sont des essences adaptées au 
contexte local qui ont été choisies : romarins, lauriers, 
sauges, cistes, cyprès... C’est le premier aménagement 
paysager réalisé dans le cadre de l’opération A57.

Retour sur  
la dépose de  
la passerelle  

en vidéo
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Des équipes mobilisées 
de jour comme de nuit 

J’assure la préparation des travaux en matière d’ouvrage 
d’art  : réaliser les plans, définir la méthode à employer, le 
planning, l’aspect financier, ainsi que le suivi sur le terrain de la 
réalisation des travaux. Au-delà de la technique, les contraintes 
spécifiques sont l’environnement extérieur et la coactivité. 
La plus importante est peut-être celle de la SNCF, puisque 
nous avons des dates figées durant lesquelles la circulation des 
trains est arrêtée afin de travailler en sécurité. Ces créneaux 
ont dû être bloqués il y a 4 ans et il s’agit de créneaux de 4 h, 
autant dire que nous ne pouvons pas nous permettre de 
prendre du retard ! Rien n’est laissé au hasard, cela nécessite 
en amont une préparation extrêmement minutieuse car quand 
le créneau arrive, chacun doit savoir ce qu’il a à faire pour être 
le plus efficace collectivement. Si une tâche vient à se décaler, 
elle en impacte d’autres ; anticiper, c’est se donner les moyens 
de gérer au mieux les aléas.

Le fameux PI 132 se situe au niveau de Sainte-Musse, 
c’est véritablement l’épicentre du début de l’opération 

d’élargissement. PI pour Passage Inférieur, c’est-à-dire qu’il 
s’agit d’un ouvrage permettant d’assurer une traversée  
en-dessous de l’autoroute.

Un ouvrage d’art, c’est avant tout technique, mais en 
milieu hyper-urbain comme ici, c’est bien plus complexe, 
nous devons jongler avec les contraintes : l’important trafic 
de véhicules, très peu de place pour travailler, la présence des 
voies SNCF, de voies de bus, de l’avenue A. Blondel, de pistes 
cyclables et un trafic spécifique lié à la présence de l’hôpital.  
Cette zone est un véritable Tetris !

Quasiment toutes les semaines et depuis plus de 2 ans, des 
travaux de nuit sont nécessaires, souvent de très grosses 
opérations ; et dans ces moments-là, il y a encore moins de 
place pour l’aléa. Les équipes sont réduites, on a moins de 
flexibilité, si quelque chose ne se passe pas tout à fait comme 
prévu, cela peut rapidement être très éprouvant ; mais il y 
a de l’entraide, de l’adrénaline et une alchimie particulière. 

Tout cela bien sûr, dans les conditions de sécurité attendues.  
Je souhaiterais mettre en avant le professionnalisme, 
l’implication et l’envie de bien faire de mes équipes, quelles 
que soient les difficultés rencontrées : ils n’ont jamais rien 
lâché ! Et je reste persuadée que la réussite du PI132 est 
due à cet état d’esprit et à cet engagement de chacun.  
La pose du tronçon métallique de 180 tonnes pour la 
création du pont provisoire il y a 2 ans en est un exemple 
flagrant  : énormément de préparation, énormément de 
moyens mobilisés, cette étape conditionnait le démarrage 
du reste du chantier, c’était un jalon qu’il ne fallait pas rater !  
La nuit démarre mais il y a un retard de mise à disposition  
des voies SNCF ; aucune visibilité, mais l’heure de restitution 
des voies elle, ne se décale pas. Il nous a fallu gérer et nous 
adapter. Et la réussite de cette opération reflète la synergie 
entre les équipes et l’investissement de chacun.

Bravo à toutes et à tous ! »

ORIANNE GRAND 
Ingénieure travaux ouvrages d’art 
Chez NGE Génie Civil

« 

Cela fait une quinzaine d’années que je travaille sur de 
grands chantiers d’aménagements ; avec certains, on se 
suit de chantier en chantier ! C’est le cas par exemple, avec 
Christophe Junca, le responsable sécurité du Groupement 
NGE, à qui je dois beaucoup ; c’est lui qui m’a formé au 
balisage de grands travaux !

Depuis 2 ans et dès le démarrage du chantier, je m’occupe 
des balisages  ; cela consiste à venir modifier dans les 
différents secteurs, les zones de chantier afin que les 
équipes puissent intervenir. Pour faire simple, je viens, avec 
mon équipe, déplacer ce que l’on nomme des SMV pour 
Séparateurs Modulaires de Voies, ce sont les blocs en béton 

qui servent à isoler une zone de chantier de la circulation ; 
je suis là pour permettre à mes collègues de travailler 
en sécurité. On déplace, on met en place de la signalétique 
adaptée, des cônes oranges, des blocs béton, parfois un 
alternat de circulation selon les cas (…) ; les équipes travaux 
entrent ensuite en action, puis à nouveau : balisage inverse 
en vue du retour à la circulation normale.

Nous intervenons sur l’autoroute, mais également sur le 
réseau secondaire, quand par exemple il est nécessaire de 
modifier temporairement une bretelle d’accès ou encore 
procéder à une fermeture pour quelques heures. De nuit, 
il faut aussi faire attention à ne pas faire trop de bruit 

parce que nous sommes en pleine ville et des habitants 
vivent ici.

Nous arrivons en premier pour permettre à nos collègues de 
travailler et nous repartons en dernier après avoir tout remis 
en place. Certains imaginent que la nuit, c’est plus calme…  
Il y a moins de circulation, mais cela reste une course contre 
la montre ! Je suis accompagné d’une seconde personne, 
ainsi que d’un chauffeur poids-lourd ; en moyenne, nous 
avons entre 7 à 9 ateliers à gérer par nuit ; c’est assez sportif !  
À 5 h du matin quoi qu’il arrive, il faut absolument libérer  
les voies et faire place nette. C’est un chantier conséquent, 
long et complexe, mais désormais bien rodé ! »

ABDELAZIZ BOUFARHI 
Chef de chantier balisage 
Chez GUINTOLI

« 

Je gère tout ce qui concerne les équipements de signalétique 
horizontale  : c’est-à-dire la peinture au sol, les équipements 
de sécurité tels que les glissières béton ou métalliques, ainsi 
que les équipements d’assainissement de surface en béton.  
Mon rôle est de planifier les moyens nécessaires en termes 
de ressources humaines, de matériels et de méthodologie 
afin de pouvoir avancer dans le cadre des contraintes  
en présence.

Nous avons une multitude de petits ateliers avec différentes 
équipes, ce qui, en cumulé, peut représenter jusqu’à 20 à 30 

personnes ; nombres de ces ateliers s’opèrent la nuit. Il s’agit 
d’équipes spécifiques à chaque métier, la coordination est donc 
un enjeu central. Montrer ce qui est à réaliser, encadrer, 
accompagner et aider sont mes missions du quotidien.

La nuit est un monde à part ; c’est à la fois plus calme et 
empreint d’un stress spécifique, car nous avons la contrainte 
de rouvrir l’autoroute dans un timing bien précis, avant le retour 
de la circulation. Les équipes sont plus réduites et la prise de 
décision doit être très réactive. La nuit, c’est aussi beaucoup 
d’entraide, entre les équipes, mais également entre les différentes 

entreprises, il y a de la solidarité ; on crée des liens d’une  
autre manière.
J’ai effectué mon stage de fin d’études sur le chantier de l’A57 
et j’ai ensuite été embauchée. En tant que femme et débutante, 
il faut faire sa place et ici, j’ai trouvé des équipes et des 
collaborateurs très bienveillants ; les mentalités évoluent !

L’élargissement de l’A57 est un chantier très formateur pour moi, 
j’en sortirai grandie ; je suis fière d’y participer, d’autant plus 
que c’est un retour aux sources en quelques sortes pour moi de 
revenir dans cette région où il fait si bon vivre. »

MARIE DUMON
Ingénieure travaux équipement de la route 
Chez AGILIS

« 

Sur le périmètre des travaux de l’élargissement de l’A57, 
il n’est pas rare de voir des équipes s’afférer la nuit. C’est 
même une constante : pour limiter la gêne aux usagers, de 
nombreux travaux sont réalisés de nuit, dans les périodes 
où la circulation est la moins importante. Découvrons trois 
nouveaux portraits, habitués des travaux de nuit :
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Cette démarche s’inscrit dans la cadre de la politique 
Ambition Environnement 2030 et s’oriente autour de  
3 grands enjeux : la promotion d’une économie 
circulaire, la préservation des milieux naturels et la lutte 
contre le changement climatique. Ce dernier enjeu 
est prioritaire pour VINCI Autoroutes qui s’est engagé à 
réduire de 50% par rapport aux références actuelles, les 
émissions de gaz à effet de serre (GES) associées à ses 
chantiers d’ici 2030, avec des objectifs fixés par opération.

Sur le chantier de l’A57,  
déjà une réduction  
de 11% des gaz  
à effet de serre

« En amont du chantier, nous avons analysé les postes les plus 
émissifs pour l’environnement en collaboration avec les différents 
acteurs en charge des travaux. L’implication de tous, aussi bien le 
Maître d’Ouvrage que les entreprises et sous-traitants, est essentielle 
pour agir concrètement. 
Nous avons activé plusieurs leviers d’actions : l’utilisation de bétons 
bas carbone, l’économie de matériaux (aciers, granulats, bitumes), le 
recyclage d’anciens enrobés dans les nouvelles chaussées,... Nous 
réutilisons des matériaux de terrassement et des terres végétales 
en place, ce qui permet de réduire le volume de déchets inertes 
évacués ainsi que les besoins en extraction et transport de nouveaux 
matériaux. La mise en œuvre des actions prévues à ce stade devrait 
permettre de réduire de plus de 11% les émissions du projet soit plus de  
7 000 tonnes de CO2, l’équivalent de l’empreinte carbone de 
700 français sur une année ! 
Nos équipes sont constamment en recherche de nouvelles opportunités 
de réduction d’émissions, c’est un processus continu. Nous sommes 
déterminés à être en première ligne sur cette démarche. »

Salvador Nunez,  
Directeur Opérationnel

Réduire significativement les impacts 
directs de ses activités et accompagner les 
entreprises et partenaires dans la baisse de 
leur empreinte environnementale est une 
priorité pour VINCI Autoroutes. 

Optimiser les matériaux pour les terrassements 
>  45% des terres végétales, 80% des bétons de démolitions, 

ou encore 50% des terres issues des terrassements sont 
directement réutilisés sur site pour limiter les déchets, 
les déplacements et l’apport en matériaux neufs. 

>  Une balance optimale a également été recherchée entre 
l’apport de nouveaux granulats et le traitement des sols 
avec des liants hydrauliques très carbonés. Tout cela a 
fait l’objet d’une approche coûts/bénéfices en matière 
d’émissions et d’impacts environnementaux. 

Utiliser des substituts au béton classique
>  L’objectif est de limiter l’emploi du ciment traditionnel, 

principal composant du béton, en privilégiant des 
alternatives moins carbonées, tout en veillant à ce que 
leurs performances soient conservées. 

>  La modification de certaines formulations de bétons 
coulés en place, avec des additifs moins carbonés au 
lieu de ciment classique, a ainsi permis une réduction 
des émissions de l’ordre de 800 t CO2. 

Sélectionner des fournisseurs d’acier engagés 
>  La priorité sur l'acier (comme sur le béton et les enrobés), 

est de limiter les volumes de matériaux utilisés. Les 
leviers d’actions dépendent ensuite essentiellement 
des producteurs d'acier. La direction d’opérations A57 
a renforcé son exigence sur ce point vis à vis de ses 
partenaires, dans un contexte de pénurie et d’explosion 
des prix. L'idée est de réduire l'empreinte des aciers :  
 en maximisant les taux de recyclage de ferrailles et en 
intégrant dans le choix des fournisseurs leur empreinte 
carbone à la production. 

Diminuer l’empreinte carbone des enrobés
>  Réduction de l’impact du transport. L’utilisation de 40  000 t 

de ballaste recyclé va par exemple permettre d’économiser 
l’extraction de granulats neufs mais aussi de réduire leurs 
distances d’approvisionnement de plus de 90%. 

>  Diminution de l’usage des bitumes en recyclant au 
maximum d’anciennes chaussées. sur cette opération, 
100% des agrégats d’enrobés générés seront réutilisés 
dans de nouvelles chaussées, dont 40% dans les enrobés 
du chantier. Les gains totaux sur la partie enrobés sont 
estimés à près de 4 000 t CO2.

Quelques exemples d’actions concrètes 

Guillaume Lefebvre 
de Laboulaye 
Responsable environnement

Piloter et suivre les plans d’actions
Au niveau de la Direction de la Maitrise d’Ouvrage du réseau ESCOTA, 
Guillaume Lefebvre de Laboulaye est responsable environnement 
depuis octobre 2019. Il veille à ce que les impacts environnementaux 
des chantiers soient réduits au maximum, et travaille au déploiement 
des objectifs de la politique environnementale Ambition 2030 sur 
ces chantiers.
Formé et expérimenté dans le domaine de la lutte contre le * Gaz à effet de serre

changement climatique, Guillaume s’est particulièrement investi 
dans le développement d’outils d’analyse et de suivi, l’identification 
des principaux postes d’émissions de GES* et la mise en place 
d’un plan d’actions applicable à l’ensemble des opérations de sa 
direction. Guillaume est également coordinateur du groupe de 
travail VINCI Autoroutes sur ces problématiques.
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Secteur après secteur, Sophie Lethuin-Farge, responsable communication, détaille 
les opérations désormais terminées, les niveaux d’avancement respectifs, ainsi 
que les nouveaux travaux qui débutent. Vues aériennes des secteurs réalisées par 
drone, photos des travaux en cours, vidéos récapitulatives des plus importantes 
opérations cette d’année, « l’idée est de vulgariser pour expliquer de la manière la 
plus simple possible des travaux particulièrement compliqués ! »

Nombre de participants saluent la qualité de l’exposé et le niveau d’avancement 
du chantier :
« Comme beaucoup, je m’inquiétais que le chantier complique énormément les choses 
et ce n’est pas le cas. Je tenais à le dire : nous sommes bluffés par tout ce qu’il se passe, 
d’énormes travaux et finalement peu de désagréments supplémentaires ! C’est un 
chantier très bien mené. » précise Frédéric Giraud, Directeur de l'antenne Toulon-
Le Revest, Métropole Toulon Provence Méditerranée.
« On voit que tout le linéaire de l’A57 bouge en permanence. C’est une somme colossale 
de chantiers coordonnés de manière remarquable. » indique Didier Goubé : Directeur 
Général des services techniques, Métropole Toulon Provence Méditerranée.
Sophie Barastier pour la Préfecture du Var tient à rappeler l’enjeu sur l’aspect 
sécurité routière et les bons résultats constatés, fruits « d’un travail mené 
conjointement avec les services de l'Etat et les collectivités, notamment sur la question 
des accès à l’A57 ; la discussion est fluide, les choses se passent bien. »
Des précisions sont également apportées sur les changements à venir dans les 
prochaines semaines. L’objectif de ces réunions est de faire le point de manière 
globale, de donner de la visibilité sur les prochaines étapes, et de recueillir les 
impressions et questionnements de celles et ceux qui vivent à côté du chantier, 
qui circulent au quotidien sur l’A57 ou dans le secteur Est.

« Les gens étaient anxieux et dans ces cas-là, les maires et leurs adjoints sont en 
première ligne face au mécontentement. Le démarrage de l’opération a été compliqué, 
mais aujourd’hui cela se passe beaucoup mieux. Nous avons vu qu’un dialogue 
constructif avec les équipes de VINCI permettait des ajustements. Nous avons fait 
évoluer des choses ensemble. » commente Bernard Roux, 3ème Adjoint à la Mairie 
de La Valette-du-Var.
« Je me souviens avoir pris la parole dans de précédentes réunions en me demandant 
ce que je faisais là ; je le retire. Le travail réalisé est impressionnant : vous nous prouvez 
que lorsqu’il y a la volonté et les moyens, on y arrive ! » indique Marie-Christine 
Bossard, Présidente de l’association Valcoeur, qui réunit les chefs d’entreprises 
implantés sur les zones d’activités de La Valette-du-Var.
« La contrainte des travaux est évidente, mais nous n’avons pas d’autre choix que d’y 
passer ! Pendant 3 semaines, de fin mars à mi-avril environ, cela a été particulièrement 
compliqué. Pour autant il y a du dialogue et vous êtes réactifs. Ce qui est intéressant 
c’est que vous ne nous annoncez pas de retard, c’est assez rare pour être relevé ! » 
souligne Renaud Vulvert, Directeur du Centre Commercial Carrefour, complété 
par Michel Adamo, Directeur de l'Avenue 83 « Ce sont de véritables travaux romains 
! C’est compliqué mais nécessaire. »
Émergent parfois des questions plus techniques, ce sont alors Michel Castet, 
directeur d’opération, son adjointe, Mathilde Froment, ou Benoît Lethuin, 
conducteur d’opérations, qui complètent les propos. 
Ces rendez-vous ont été, une nouvelle fois, riches de partage ; l’équipe de 
la Direction d’Opérations A57 tient à remercier l’ensemble des participants 
pour la qualité des échanges et « l’approche collaborative de chacun, qui participe 
grandement au bon déroulement du chantier et notre nécessaire adaptation et 
amélioration jour après jour ».

Informer en proximité : 
une volonté de dialogue 
constant

 – © Alain Tendero, Elite Drone, D.R., VINCI Autoroutes - 05/2023. – Supplément publicitaire gratuit. Ne peut être vendu séparément. Ne pas jeter sur la voie publique.

Rencontrer régulièrement les parties prenantes, les tenir informées, 
mais également être à l’écoute des remontées du terrain, voici  
les principes d’une démarche de proximité débutée avant même  
le démarrage des travaux et qui se poursuit. Retour sur les dernières 
rencontres organisées à la mi-avril.

4 agents de liaison à votre écoute

N'hésitez pas à contacter l'agent de liaison de votre secteur du lundi au vendredi de 8h à 18h

Ma eva LINE

Tél. : 06 08 45 68 75
mæva.line-ext@vinci-autoroutes.com

SECTEUR TOULON / LA BARENTINE /
LA VALETTE-DU-VAR NORD / SAINTE MUSSE

Thomas MARMORAT
SECTEUR SAINT-JEAN-DU-VAR / TOMBADOU

 Tél. : 06 08 42 44 11
thomas.marmorat-ext@vinci-autoroutes.com

 

 Tél.

Claude SANCHEZ
SECTEUR TOULON / SAINT-JEAN-DU-VAR

: 06 08 42 62 83
claude.sanchez-ext@vinci-autoroutes.com

 

Gregory KAYAL
SECTEUR LA VALETTE-DU-VAR SUD /
LA COUPIANE / LA GARDE
Tél. : 06 08 43 48 18
gregory.kayal-ext@vinci-autoroutes.com
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La Valette-du-Var

À l'Avenue 83, un exercice attentat grandeur nature
Le 23 mai, l’exercice de sécurité civile et de sécurité publique 
qui s'est déroulé à L’Avenue 83 était une première dans le Var.

J amais un exercice tuerie de masse (TDM), 
avec de nombreuses victimes (NOVI), ne 
s’était déroulé dans un centre commercial 

du Var. Le choix de L’Avenue 83 s’est imposé, 
compte-tenu de sa position en zone police 
et de sa proximité avec le groupement de 
gendarmerie. Le précédent exercice de type 
TDM s’est déroulé le 18 mars 2022 au tribunal 
judiciaire de Draguignan.

SCÉNARIO
Le scénario a été élaboré en étroite 
collaboration entre les services de la direction 
départementale de la sécurité publique (DDSP) 
et de la gendarmerie, avec le soutien du service 
interministériel de défense et de protection 
civiles (SIDPC).
«  Le thème était un périple meurtrier perpétré 
à la fermeture des commerces, sur l’axe nord 
de L’Avenue 83, par des individus lourdement 
armés qui ouvrent le feu sur les badauds encore 
présents.
Ainsi, 6 enseignes de l’Avenue 83 sont restées 
ouvertes pour permettre l’évolution des forces 
de sécurité intérieures (FSI) et jouer la fouille 

ainsi que la neutralisation des assaillants. Dans 
chacune d’elles, deux membres du personnel ont 
joué leur propre rôle », raconte Evence Richard, 
le préfet du Var.

COORDINATION POLICE - GENDARMERIE
Pour cet exercice NOVI, l'objectif principal 
était de  tester la coordination entre la police 
et la gendarmerie. Il s'agissait aussi de tester 
l’outil de dénombrement de terrain SINUS 
(enregistrement des victimes), la coordination 
inter-services et l’organisation des postes 
de commandement (test des groupes de 
reconnaissance et d’extraction – GREX, mise en 
œuvre des différents postes de commandement 
– PRV, poste de commandement autorité, PC 
commandant des opérations de police et de 
gendarmerie – COPG, PC SAMU, PC pompiers), 
les procédures du centre commercial (action 
des équipes de sécurité du centre commercial 
et procédure de sécurité des commerces) et 
la chaîne d’alerte judiciaire (remontée 
d’information, pré-saisine des services 
d’enquête, participation au COD et test de la 
cellule de crise). •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
PRÈS DE 250 ACTEURS MOBILISÉS :
• 45 personnels de la Direction 
Départementale de la Sécurité Publique 
(DDSP),
• 44 personnels du Groupement de 
Gendarmerie Départemental (GGD),
• 50 sapeurs-pompiers du Service 
Départemental d’Incendie et de Secours 
(SDIS),
• 17 personnels du centre commercial (y 
compris les personnels de sécurité),
• 12 personnels des magasins,
• 28 plastrons dont 21 étudiants de l’Institut 
de formation public varois des professions de 
santé (IFPVPS),
• 6 policiers municipaux de La Valette-du-
Var,

• 13 personnels du SAMU (DSM, médecins, 
infirmiers, ambulanciers, assistants de 
régulation médicale, internes),
• ARS en COD,
• Le procureur de la République et des 
parquetiers,
• Le maire de La Valette-du-Var et ses 
équipes,
• Pour la préfecture : le préfet, la directrice 
de cabinet, le directeur des sécurités, 
le service communication, le service 
interministériel départemental des systèmes 
d’information et de communication (SIDSIC) 
et le service interministériel de défense et de 
protection civiles (SIDPC) soit 13 personnes,
• Une vingtaine d’observateurs.
Pour plus de réalisme, les plastrons ont été 
grimés avec la participation de la Protection 
civile.



Juin 2023 - #188

23MétropoleMétropole

La Garde
Un vent de nostalgie sur la cité du Rocher !
Le 14 mai, Rock'in City, le rendez-vous le plus rétro, a conquis un large public qui 
a revécu les jours heureux des années 50, 60 et 70.

Une plongée nostalgique avec des 
voitures de collection, un marché 
vintage avec des pépites au gré 

des stands proposant de la friperie venue des 
US, des vieux vélos, des Solex, des vinyles, 
des concerts, de la danse, et des stands de 
collectionneurs, etc. Tout un univers qui a réuni 
plusieurs générations dans un esprit de fête et 
de partage !
Pour ce rendez-vous, le groupe Catfish combo 
a ambiancé la rue Raspail  tandis que sur la 
place de la République, la voix de crooner 

d’Eddy Cooper, associée à un jeu de guitare 
inventif, dans un style country et rockabilly, a 
fait chavirer le public. 
Les pin-up rockabilly et leur boy, qui avaient 
fait le show lors de la première édition, et les 
danseuses de la compagnie SoAngels, étaient 
encore là. Avec elles, le retour aux années 50 et 
60 était garanti ! D’Elvis aux Beatles en passant 
par Chuck Berry, c’était une ode au twist et au 
rock'n'roll endiablés.•

Photos PRESSE AGENCE.
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Le Pradet

Festival de musique de Toulon

Faites votre marché en ville !

Des rendez-vous musicaux et festifs pour tous !

En réécoutant « Les marchés de Provence » de Gilbert Bécaud, vous irez, tout 
naturellement, du côté de la place Paul Flamenq où se tient l'un des trois 
marchés de la ville.   

A u Pradet, ce n'est pas un, ni deux, mais 
bien trois marchés hebdomadaires 
qui sont proposés  ! Des rendez-vous 

immanquables pour les amoureux d'authenticité 
et de qualité. 
Institution locale sur la place du général de 
Gaulle et le parking de l'Armée d'Afrique, le 
grand marché est incontournable. Avec plus de 
80 artisans, producteurs, revendeurs, c'est le 
rendez-vous de la convivialité, par excellence. 
Ici, les senteurs vous chatouillent les narines 
et vous invitent à un grand voyage culinaire. 
Les couleurs exaltent vos pupilles. Laissez-
vous emporter par le son des cigales et par la 
fraîcheur des produits  ! Productions locales et 

régionales, circuits courts, produits de qualité, 
bazar en tout genre, vêtements, ustensiles de 
cuisine, on y trouve de tout !
Dès 2020, dans la volonté d'encourager le 
commerce « Consommons mieux, consommons 
solidaires, consommons local  », la commune 
a mis en place deux nouveaux marchés 
hebdomadaires. Et, après le traditionnel grand 
marché du vendredi, deux autres marchés ont 
investi la place du général de Gaulle face à 
l'Office de Tourisme.

AUTHENTICITÉ 
Ainsi, chaque mardi matin et dimanche matin, la 
place du général de Gaulle accueille le marché 

des producteurs et artisans locaux. Situé à côté 
du Carrousel, ce marché répond aux attentes des 
citadins, en quête de qualité et d'authenticité. 
Ce qui ravit Hervé Stassinos, le maire : « Produits 

gourmands, produits de bouche, artisanat, 
vous trouvez en un même lieu les spécialités 
de la région et du Pradet  ! Ce rendez-vous 
est l'occasion de présenter le savoir-faire et 
l'authenticité des produits locaux ! Et, le marché 
du mardi est conventionné avec la Chambre 
d'Agriculture du Var, ce qui garantit la très grande 
qualité des produits vendus ». •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
RETROUVEZ VOS MARCHÉS 
HEBDOMADAIRES !
Vendredi matin, de 8h à 12h30, place du 
général de Gaulle et parking de l'Armée 
d'Afrique.
Mardi matin, de 8h à 12h30, place du 
général de Gaulle.
Dimanche matin, de 8h à 12h30, place du 
général de Gaulle.

Avec la participation d'élèves du Conservatoire, de son orchestre, dirigé par 
Jean Louis Maes, le pianiste de jazz Pierre Cammas et King Didou, la clarinette 
solo de l'Opéra de Toulon Franck Russo et la pianiste Olga Bondarenko. 

P our cette programmation en plein air, Le 
Festival de musique de Toulon investit 
des lieux emblématiques de Toulon 

(Théâtre de verdure au sommet du mont Faron, 
jardin de la médiathèque Chalucet, fort de la Tour 
royale et son jardin, et des places du cœur de 
ville).
Le 14 juin, 7 « Pianos sauvages » sont installés 
dans le centre-ville de Toulon, à La Seyne-sur-
Mer, à La Garde et au Pradet, de 11h à 18h, en 
accès libre pour tous les pianistes en herbe ou 
confirmés ! À 18h30, place des Savonnières, 
présentation du programme de l'été, avec un 
concert à 19h, à l'issue duquel le public peut 
prolonger la soirée sur la place de l’Équerre, en 
partenariat avec l'association l'Écho de l’Équerre. 
Durant le festival, un programme avec de grands 

concertistes français, et notamment la pianiste 
Claire-Marie Le Gay, accompagnée par le 
journaliste musical Olivier Bellamy qui intervient 
comme récitant, le violoniste Olivier Charlier et 
le contrebassiste Bernard Cazauran. Et d'autres, 
qui font la part belle à la jeune génération de 
musiciens (le violoniste Thomas Briant, issu du 
Conservatoire de Toulon, admis au CNSMD de 
Paris à l'unanimité en 2018, le pianiste Antoine 
de Grolée, et des musiciens lauréats de l'Institut 
d'Enseignement supérieur de la musique d'Aix-
en-Provence, IESM). •

À NOTER... 
LES RENDEZ-VOUS DE JUIN :
MERCREDI 14 JUIN 
Les Pianos sauvages de 11h à 18h

Toulon
Place Vincent Raspail et Les Halles.
Petite place de l’Équerre et rue des arts.
Place des Savonnières et Port des créateurs
Place Victor Hugo et Opéra.
Centre Mayol.

La Seyne-sur-Mer
Place Perrin.

La Garde - Le Pradet
Espace nature départemental du Plan.

7 pianos en liberté !
Pianos en accès libre, auditions publiques 
des élèves du Conservatoire TPM, récitals…
Jeu concours et places de concert à gagner 
avec les commerçants du centre-ville.
Place des Savonnières et Port des créateurs
Concert à 19h.
Franck Russo, clarinette.
Olga Bondarenko, piano.

SAMEDI 24 JUIN À 11h
Le Faron fête la musique
Théâtre de Verdure du mont Faron.
Orchestre d’Harmonie du Conservatoire 
Toulon Provence Méditerranée.

LUNDI 26 JUIN À 21h
Balade au jardin
Parvis Médiathèque Chalucet.
Thomas Briant, violon.
Antoine de Grolée, piano.

VENDREDI 30 JUIN À 21h30
Générations talents
Tour Royale
Olivier Charlier, violon.
Bernard Cazauran, contrebasse.
Léa Garnier etAdrien Avezard, piano.
Metelyn Curtis, alto.
Annaëlle Couette, violoncelle.
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La Farlède
Le terroir et l'économie locale séduisent le public
Le 26 mai, une nouvelle fois, « Entre Vignes et Coudon », cette grande fête destinée 
à promouvoir les circuits courts et à mettre en valeur le travail des producteurs de 
la région, a fait le plein de visiteurs, comblés par la qualité des produits proposés. 

Comme lors des précédentes éditions, 
l'accent a été mis sur les commerces 
du centre-ville, impliqués dans la 

démarche. Un bon point pour Yves Palmiéri, le 
premier magistrat, qui s'est réjoui du succès de 
ce rendez-vous. 
« Depuis la première édition, le concept et 
l'esprit demeurent. Sur place, le public a 
retrouvé les nombreux stands de vignerons et 
de métiers de bouche ». 
Certains étaient déjà présents dès le lancement 
de cette opération. D'autres les ont rejoint, 
enrichissant l'offre de dégustation pour une 

soirée toujours aussi conviviale et gourmande.
Plateaux de fromage, charcuterie, acras, 
brochettes de poulet, anchoïade, tapenade, 
assiettes de la mer, pâtisseries, crêpes, 
confitures et miels sont au menu de ce moment 
spécial qui invite à la détente et à la convivialité.
Sans oublier la pause dégustation avec les 
vignobles Kennel (Domaine de la Castille), 
le Domaine Le Songe de Don Bosco, le 
Château Peigros (Château Vert), le Château la 
Tulipe Noire, le Domaine des Peirecedes, Les 
Mesclances, le Domaine Lolicé et le Château 
Tour Saint Honoré. •

Photos Ville de La Farlède.
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Le Conseil Municipal des Jeunes rend hommage
aux Morts pour la France

Accompagné de Michèle Fouque, leur responsable, et sous 
la conduite d’Yves Boyer, président du Souvenir Français, le 
Conseil Municipal des Jeunes a parcouru les allées du cimetière 
à la découverte de la trentaine de tombes familiales où repose 
un « Mort pour la France » des différents conflits (14-18, 39-45, 
Indochine et Algérie).

L' histoire individuelle de ces soldats, 
de leur naissance aux conditions de 
leur disparition a été rappelée avec 

précision afin que la mémoire de ces héros ne 
soit pas oubliée. Une dizaine de ces tombes est 
en cours de réhabilitation. 
«  Le drapeau du Souvenir Français, porté par 
Morgane, s’est inclinée devant la tombe de 

regroupement portant les noms de 14 jeunes 
londais sans sépulture familiale. Toutes ces 
tombes sont désormais géolocalisées sur le site 
de la Ville dans les rubriques « cimetière et morts 
pour la France  » grâce à l’étroite collaboration 
entre le service de la police municipale en 
charge du cimetière et le Comité du Souvenir 
Français », raconte Yves Boyer.

CHEMIN DE LA MÉMOIRE
Les jeunes élus ont ensuite parcouru les neuf 
points du chemin de la mémoire retraçant la 
période des occupations italienne et allemande 
de 1942 à 1944. Des visites guidées sont, 
d'ailleurs, programmées dans le cadre des 
journées du Patrimoine les 23 et 25 juin.
«  Enfin, le 2 juillet prochain, ce chemin de 
la mémoire sera enrichi d’un nouveau lutrin 
évoquant le terrible combat de Dieuze-Morhange 

en Moselle en hommage aux soldats provençaux 
du 15ème Corps d’Armée. Le 20 août 1914, 
ils furent injustement décriés par l’État-major 
et une odieuse campagne de presse. Ce lutrin 
sera dévoilé lors de l’inauguration du rond-point 
du 15ème Corps situé à l’entrée Ouest de la 
commune, dans le quartier de Château Vert  », 
conclu le président du Souvenir Français. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Avec Julinne Gernez, un accompagnement professionnel
sur les réseaux sociaux

Jeune entrepreneure passionnée de photographie, Julinne 
Gernez a créé son entreprise de communication digitale, le 5 
janvier dernier.

À 26 ans, Julinne était, sans aucun doute, 
prédestinée pour exercer un métier 
dans la communication puisque ses 

parents, Nadège et Christophe Gernez avaient 
choisi son prénom (et celui de son frère Axel) 
pour baptiser, en 2004, leur boutique de mode 
(Axel et Julinne) à La Londe-les-Maures  ! 
Passionnée de photographie depuis ses 12 ans, 
elle a toujours été fascinée par l'art de capturer 
des moments et des émotions, ce qui l'a conduit, 
tout naturellement, à embrasser une carrière 
dans la communication.

SOLIDE EXPÉRIENCE
Après de brillantes études à Kedge Business 
School à La Valette-du-Var, elle décroche en 
2020, un Master en Marketing et Communication 
Digitale. Grâce à cette spécialité universitaire, 
elle travaille dans l'univers de la communication 
digitale depuis plus de 5 ans, où elle a acquis 
une solide expérience. Son professionnalisme 
exigeant l'a conduit au Château Sainte-
Marguerite (La Londe-les-Maures) où elle est en 
charge, durant deux ans, de la communication 
digitale et événementielle. 
«  Pour le domaine viticole, je m'occupais du 
site Internet et de la communication sur les 
réseaux sociaux. Ensuite, j'ai travaillé pendant 
deux ans pour IDEAL SPA à La Valette-du-Var, 
un professionnel du bien-être, spécialisé dans 
la vente de spas de la marque Jacuzzi chez qui 
j'ai suivi ma formation en alternance durant mes 
études, et un an chez Dark-Sid, un cabinet de 
formation de Carqueiranne, qui s'est développé 
en une agence de communication spécialisée 
dans le digital », raconte la jeune communicante, 
qui déborde d'enthousiasme.

DÉTERMINÉE
En janvier 2023, elle décide de se lancer à 
son compte pour proposer ses services aux 

entrepreneurs et aux professionnels du bien-
être. D'un naturel déterminé, la jeune chef 
d'entreprise explique  : «  J'ai toujours voulu 
être mon propre patron. Avec la fin de mes 
contrats, c'était l'occasion de me lancer en tant 
qu'autoentrepreneur. Mon but est d'aider mes 
clients à améliorer leur visibilité en ligne et à 

développer leur marque de manière efficace 
et professionnelle. Depuis la pandémie, j'ai 
observé une demande croissante de services 
de communication digitale pour aider les petites 
et moyennes entreprises à développer leur 
présence sur Instagram. J'ai su m'adapter à 
leurs besoins spécifiques, tels que le manque 
de temps et le budget limité, pour les aider à 
atteindre leur public cible et à augmenter leur 
visibilité en ligne ».
Détaillant avec précision son activité, la 
jeune femme poursuit  : «  Je propose de 
l'accompagnement sur-mesure en gestion 
d'Instagram, la création de visuels personnalisés 
pour les clients (templates) avec des modèles 
conçus pour Instagram et déjà pré-construits, 
selon le secteur d'activité des clients et leurs 
univers, la photographie et le community 
management. Concrètement, je gère la 
communication de mes clients sur les réseaux 
sociaux et je travaille à leur trouver la meilleure 
stratégie digitale ».
Créative, ambitieuse et séduite par le bien-
être sous toutes ses formes, elle compte déjà 
quelques références et notamment le domaine 
des 3 chênes aux Borrels (Hyères)  : «  Je suis 
convaincue que la communication digitale 

est essentielle pour toute entreprise moderne 
et j'aime travailler en étroite collaboration 
avec mes clients pour leur offrir des solutions 
personnalisées qui répondent à leurs besoins 
spécifiques. Depuis mon installation en tant 
qu'autoentrepreneur, je ressens un grand 
intérêt de la part des entreprises. Pour l'instant, 
le marché n'est pas trop encombré et la 
concurrence à mon activité reste limitée  », 
conclut la jeune femme. •

Pour plus de renseignements :
Julinne Gernez - byjulinne@gmail.com.

À NOTER... 
3 PACKS DESTINÉS AUX ENTREPRISES : 
• PACK BASIQUE :
Cette prestation permet d'assurer une 
présence minimum sur Instagram et 
Facebook. Coût : 250€ TTC par mois.
• PACK MOYEN :
Cette prestation comprend une publication 
avec la création de visuels dédiés et un 
shooting photos. Coût : 390€ TTC par mois.
• PACK SUPERIEUR :
Cette prestation inclut 3 à 4 publications par 
semaine avec la création de visuels dédiés et 
un shooting photos. Coût : 530€ par mois.
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Jumelage Le Lavandou - Kronberg
50 ans marqués par l’amitié et la fraternité

En mai, la cité des dauphins a fêté les 50 ans de la signature du jumelage 
entre Le Lavandou et Kronberg.  

L e 2 septembre 1972, Rudolph Möller, 
bourgmestre de Kronberg et le Dr. Marc 
Legouhy, maire du Lavandou, paraphaient 

la charte d’une belle entente, signature que ces 
deux élus ont réitéré en France le 25 mai 1973.

TEMPS DE FÊTE ET DE REMERCIEMENTS
Grâce à la volonté de deux hommes ayant vécu 
la guerre, les varois Jacques Hadjadj et André 
Barbaud et le kronbergois Helmuth Kmoch, ce 
pari audacieux est lancé sur les bases du traité, 
signé entre le général de Gaulle et le chancelier 
Konrad Adenauer, le 22 janvier 1963. Au fil des 
ans, le jumelage a créé des liens forts et une 
solide amitié, et impulsé des actions, marquées 

par des temps forts d’amitié et de fraternité.
Après un demi-siècle d’union fraternelle entre 
les deux villes, Gil Bernardi s'est félicité  : 
«  Cela méritait bien un temps de fête et de 
remerciements envers toutes celles et tous ceux 
qui ont porté ce beau dessein, assurant ainsi la 
passation de témoins au fil de ces 50 ans. Grâce 
à eux, la continuité de notre maison commune 
a été garantie. Nous devons nous féliciter de la 
solidité de nos liens à travers le temps et avoir 
quelque gratitude pour nos prédécesseurs ayant 
permis à cette farandole de durer, sans jamais 
nous lâcher la main ». •

Texte et photos Francine MARIE.

À NOTER... 
Au Lavandou, le comité a compté une 
cinquantaine d’adhérents fondateurs et de 
nombreux présidents et présidentes (André 
Barbaud, Paul Cavatore, Pierre Gamas, 
Jacqueline Pillette, Chantal Pasqua, Michèle 

Legouhy, Gérard Brochot, Gérard Cavatore). 
Et à Kronberg imTaunus, le Dr. Sondergeld, 
Karl-Hans Duwe, Margote Schmidt, Alfred 
Helm. Sans oublier les bourgmestres (Rudolf 
Moller, Wilhem Kreiss, Klaus Temmen, Kristoff 
Koënig) et les maires du Lavandou (Louis 
Faedda et Gil Bernardi).
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Cavalaire-sur-Mer

Spectacle

L’art de vivre à la française à l’Hôtel du Parc

Dextérité et figures acrobatiques au Cavalaire E-Trial Urbain 

Au cœur d’un écrin de verdure de 7 000 m² et à 350 mètres d’une plage de 
sable fin, l’Hôtel du Parc est l’adresse à découvrir pour un séjour revitalisant 
sur la Côte d’Azur, bercé par le chant des cigales.  

L' élégance méditerranéenne se dégage 
de cet hôtel de 36 chambres et suites 
offrant une vue à 360° sur le parc et 

la mer étincelante. Rénové avec goût, l’hôtel, 
son restaurant bistronomique, sa terrasse et 
sa piscine en font un pied à terre idéal pour 
profiter des plaisirs de la saison estivale en toute 
quiétude.

IMMERSION EN MÉDITERRANÉE
Vue mer ou vue jardin ? Les deux peut-être ?
Les chambres et les suites ouvrent sur de 
généreux balcons vue mer et jardin. L’Hôtel 
du Parc offre une ambiance élégante et 
contemporaine, entre matériaux bruts, couleurs 
chaudes et décoration épurée. Le nec plus 
ultra reste la vue imprenable sur la mer et les 
pins parasols, où que le regard se porte. Le 
style contemporain et raffiné mêle boiseries de 
merisier ou d’olivier, carreaux de Salernes, et 
granits colorés dans les salles de bain, pour une 
immersion totale en Méditerranée.
Que l’on y séjourne en amoureux, en famille ou 
entre amis, chacun y trouve son espace et sa 
place, en fonction de ses envies et du moment 

de la journée. Pour une pause au bord de la 
piscine, un déjeuner sous la terrasse ombragée 
ou un moment partagé au balcon, l’Hôtel du Parc 
cultive l’alliance de la discrétion et du “beau 
vivre”, tout en élégance.
À quelques centaines de mètres du rivage, 
l’Hôtel du Parc s’ouvre sur toutes les activités 
et richesses touristiques que peut offrir la baie 
de Cavalaire-sur-Mer : paddle, marche nordique 
sur le sentier du littoral, canoë, plongée sous-
marine, voile, hydro-ULM, etc.

MODERNE ET CONTEMPORAIN 
Les amoureux de nature ne sont pas en reste 
à proximité des villages pittoresques et de la 
végétation sauvage de Gassin ou Ramatuelle. 
Le compromis est idéal entre calme et 
effervescence touristique, à quelques kilomètres 
de Saint-Tropez.
Moderne et contemporain, tout en préservant 
le charme authentique méditerranéen, tel était 
le défi pour la rénovation de l’établissement. 
Le résultat : une atmosphère feng shui 
méditerranéenne. Signé par les cabinets 
Marullaz et Architectrices, l’aménagement et la 

décoration intérieure subliment l’environnement 
naturel exceptionnel de l’hôtel pour un séjour 
plein de douceur. Des couleurs chaudes, une 
décoration épurée, des matériaux bruts, le tout 
dans un espace lumineux ouvert sur l’énergie 
subtile du bord de mer. 
Enfin, le chef Jean-Brice Ruffroy et sa brigade, 
qui œuvrent en hiver au sein du Mil8 - Avoriaz 
1800 – prennent leurs quartiers d’été à La Table 
du Parc. Au menu, une cuisine bistronomique 
mettant en valeur les produits du Sud et une 
belle place offerte aux poissons et légumes de la 

région. Bar, maigre, asperges vertes de Provence 
et fruits de saison réveillent les papilles dans 
un cadre verdoyant et idyllique. La terrasse du 
restaurant, dominant le parc, s’affirme comme le 
spot secret où profiter d’une douce soirée d’été, 
à l’écart du tumulte. •

À NOTER... 
Hôtel du Parc
8041 Avenue des Orangers
Cavalaire-sur-Mer
www.hotelduparc-cavalaire.com

Sport de franchissement par excellence, la moto trial électrique est une discipline où la rapidité n’est 
pas un gage de victoire ! Rendez-vous les 17 et 18 juin. 

L es concurrents, plongés dans une concentration intense, 
doivent passer des obstacles plus ou moins hauts et plus 
ou moins escarpés, sans poser le pied au sol sous peine 

de perdre de précieux points dans le classement. Pour le public, 

c'est un spectacle surprenant de voir évoluer avec tant d’agilité 

ces athlètes sur leurs engins sans selle. Champion du Monde, 

de France ou d’Europe, l’Office de Tourisme accueille de vrais 

professionnels pour un grand spectacle sportif !

SPECTACLE ÉPOUSTOUFLANT
À partir de 13h, les athlètes vont évoluer sur différentes zones et 

franchir des obstacles en mettant le moins possible le pied au sol. 

Le public pourra suivre les passages successifs des sportifs, tout 

en se baladant le long du port. 

Esplanade de Lattre de Tassigny, Esplanade Sainte-Estelle, parking 

Benjamin Gaillard ou boulodrome Saint-Pierre, autant de lieux 

semés d’embûches pour ces sportifs aguerris.

À 17h, il ne faut surtout pas rater la Super Finale qui départagera 

les concurrents. Elle sera suivie de la remise des prix et trophées.

Dès 21h, sur l’Esplanade Sainte-Estelle, Julien Perret, trois fois 

champion de France et vice-champion du Monde 2021 offrira 

un spectacle freestyle époustouflant, mêlant dextérité et figures 

acrobatiques. Avec une figure impressionnante de plus de 

7 mètres de haut !

Ce sera également l’occasion de découvrir les champions de 

France, d’Europe ou du Monde dans la discipline qui s’affronteront 

le lendemain  : Alex Ferrer (France), champion du Monde Junior 

et champion d’Europe, Miquel Gelabert (Espagne) dans le Top 8 

Mondial, Enzo Rossi (France), le plus jeune du plateau, champion 

de France Open et 8ème Mondial 125, Jérôme Delair (France), 

multiples champion de France, Marek Wunsch (République 

Tchèque), le chouchou du public, 4ème au Mondial 2021 et vice-

champion de la République Tchèque.

Enfin, samedi de 15h à 18h et dimanche de 10h à 12h, les 

enfants pourront s’initier à la conduite de minimotos électriques 

sur l’Esplanade de Lattre de Tassigny (Gratuit en accès libre). •

À NOTER... 
OFFICE DE TOURISME
50, Rond-point Saint-Exupéry

Maison de la Mer

CAVALAIRE SUR MER

www.cavalairesurmer.fr
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Château Sainte Roseline
Un voyage au cœur de l’histoire 

mythique de la Porsche 911
Le 14 mai aux Arcs-sur-Argens, le Château Sainte Roseline a proposé un voyage 
au cœur du modèle iconique, qui signe l’identité de la marque depuis 1963.

Il a choisi de célébrer son 60ème 
anniversaire de la plus singulière des 
manières, au sein de cet écrin d’exception. 

Un parcours de visite sur-mesure attendait les 
visiteurs, dont chaque détail avait été pensé 
pour offrir une expérience unique en son genre. 
Il a débuté par une exposition des voitures, 
mises à disposition par les Centres Porsche de 
Fréjus et Toulon et Mathieu Lustrerie, le long de 
l’année des platanes mais aussi dans le parc 

privé du domaine, exceptionnellement ouvert au 
public. Puis la promenade s'est poursuivie dans 
le Verger, à l’ombre des oliviers.
Les amateurs ont également participé à des 
visites guidées pour découvrir les trésors du 
vignoble du Château Sainte Roseline. Avec des 
dégustations de vin Crus classés au sein du 
caveau de vente, soumis à des offres spéciales 
pensées pour l’occasion et une boutique 
éphémère Porsche installée sur le domaine. •

Photos Philippe OLIVIER.
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Patrick T. - La Crau (5/5)
Patron a l'écoute du client. 
Rapidité d'intervention. Tarifs 
corrects. Professionnalisme 
de l'équipe. Travail soigné et 
chantier rendu propre.
Je la recommande.
(Le 23 juillet 2020).

Jean-Luc G. - Paris (5/5)
Azur Toiture a procédé à la 
réfection de ma toiture sur 
une surface de plus de 100 
m2. Je voudrais souligner le 

professionnalisme de cette 
équipe, du devis à l'exécution. 
Le travail a été excellent et c’est 
si rare pour être noté dans cette 
région. Une réponse rapide, un 
travail de qualité, un chantier 
propre. Une volonté de faire 
d'abord ce qui est bien pour le 
client. Une approche qui crée la 
confiance, des gens à l'écoute 
et flexible, des délais respectés. 
Je ne peux que recommander 
cette entreprise.
Je vais leur confier un autre 
chantier.
(Du 22 juin au 26 juin 2020).

Hélène. E - Paris (5/5)
Equipe sérieuse, à l'écoute, 
travail soigné.
Sérieux, respect des dates, à 
l'écoute, prix correct. Zingueur 
donc pas besoin d'en chercher 
un pour les solins. Travail soigné, 
propre. Je le recommande.
(Du 8 juin au 17 juin 2020).

Philippe.
La Londe-les-Maures (5/5)
Sérieux à l’écoute du client 
avec une super équipe  ! Un 
patron à l’écoute, une équipe 
extrêmement sérieuse et un 
super boulot à la clé.
On ne peut que recommander ! 
Le top !


